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    Siete perfiles de pioneras en  
cargos representativos de cada una 
de sus áreas en la Región.

     Acercar modelos de rol: 
la clave para fomentar a las 
mujeres en ciencia.

Megaproyecto 
eléctrico: municipios 
advierten 
potenciales daños  
en Parque Nonguén  
y Humedal Arroyo 
Verde
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FOTO: CC.

Dispositivo  
biodegradable para 
cirugías: Región del 
Biobío será pionera en 
uso de tecnología 
El principal beneficio es que los pacientes 
requieren de menos drenajes y pueden 
acceder a una mejor calidad de vida. Se 
han realizado 2 exitosas intervenciones.
CIUDAD PÁG. 22

Especial de Diario Concepción que profundiza en la realidad de la mujer en la Región y 
en el país. Entrevistas, artículos y columnas de opinión sobre esta importante efeméride.

   Menos de la mitad  
de los altos cargos del  
Ejecutivo Regional están  
en manos de mujeres. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. AMAYA ALVEZ MARIN  
Facultad Cs. Jurídicas y Sociales-UdeC  

En marzo de cada año se conme-
mora el Día Mundial del Agua. Este 
año la ONU lo ha intencionado 
como”Agua para la Paz”, pues el ob-
jetivo es reflexionar sobre la coope-
ración para enfrentar conflictos en 

torno a los recursos hídricos. 
El año 2024 trae mejores noticias 

en esta materia. La reciente refor-
ma al Código de usos de las Aguas 
establece una prelación en los usos 
e incorpora el reconocimiento del 

titución. 
La reforma reconoce el interés 

público asociado a los derechos res-
pecto de las aguas, el beneficio co-
lectivo y la búsqueda de un equili-
brio entre la eficiencia y la seguridad 
hídrica. 

La pregunta que podemos hoy 
plantearnos es, ¿de qué forma el Es-
tado ejercerá esta potestad regula-
toria para adecuar y limitar la asig-
nación y ejercicio de los derechos de 
aprovechamiento de aguas que ase-
guren estos usos prioritarios?. 

Si de verdad queremos ase-
gurar la preservación ecosis-

témica necesitaremos cono-
cer el caudal de cada una de las 

cuencas, con información actuali-
zada y precisa, así como los dere-
chos de aprovechamiento otorga-
dos e inscritos. Necesitaremos ade-
más la voluntad política para dejar 
atrás miradas que ven al agua 
como un recurso exclusivamente 
productivo, para avanzar hacia la 
consideración del agua como un 
elemento vital para la subsistencia 
del planeta.

derecho humano al agua y al sa-
neamiento. Esta prelación se refie-
re a un orden de prioridad o prefe-
rencia que se asigna a los diferentes 
usuarios de recursos hídricos. Así, 
en el artículo 5 bis del reformado 
Código de Aguas se establece que 
las aguas cumplen diversas funcio-
nes, principalmente las de subsis-
tencia, que incluyen el uso para el 
consumo humano, el saneamiento 
y el uso doméstico de subsistencia; 
las de preservación ecosistémica, y 
las productivas. 

Además señala que siem-
pre prevalecerá el uso para 
el consumo humano, el uso 
doméstico de subsistencia y el 
saneamiento, tanto en el otorga-
miento como en la limitación al 
ejercicio de los derechos de apro-
vechamiento. 

Esto supone un gran giro en la re-
gulación de las aguas en Chile, ale-
jándonos de la comodificación y el 
mercado de las aguas consagrados 
en el Código que data de 1981, y que 
además está protegido a través de 
la norma de propiedad de la Cons-

Si de verdad queremos asegurar la 
preservación ecosistémica necesitaremos 
conocer el caudal de cada una de las cuencas.

Las Aguas y el  
Derecho Público

DR. WILSON ALBORNOZ FUENTES  
Académico Psicología U. Autónoma. 

En el remolino constante de la 
vida moderna, donde el tiempo 
parece correr más rápido de lo 
que somos capaces de asimilar, 
nos encontramos nuevamente 
en la encrucijada de retomar 
nuestras rutinas. El retorno al 
trabajo y a las clases, tras un pe-
ríodo de vacaciones, suele ser vis-
to con una mezcla de resigna-
ción y aceptación, como si fuera 
un mal necesario para mantener 
en marcha la maquinaria de 
nuestra sociedad. Sin embar-
go, en este proceso repetiti-
vo y predecible, hay un ele-
mento crucial que frecuen-
temente pasamos por alto: la 
salud mental. 

La salud mental, esa compañe-
ra silenciosa de nuestro bienestar 
general, a menudo es relegada al 
último lugar de nuestras priorida-
des. Nos preocupamos por llegar 
a tiempo, cumplir con nuestras 
obligaciones y mantener el ritmo 
frenético que nos impone el día a 
día, olvidando que, al igual que el 
cuerpo, la mente también necesi-
ta descanso, cuidado y atención. 

El regreso a la rutina postva-

bajadores y estudiantes. 
Como sociedad, debemos en-

tender que cuidar de nuestra sa-
lud mental es tan importante 
como mantener un cuerpo sano. 
La mente y el cuerpo son insepa-
rables, y el bienestar de uno influ-
ye directamente en el otro. Al en-

frentarnos al ciclo continuo de 
trabajo y educación, recordemos 
que nuestra salud mental es el 
pilar sobre el cual se construye 
nuestra capacidad para vivir ple-
namente. No dejemos que sea la 
pieza olvidada en el engranaje de 
nuestras vidas.

caciones puede ser particular-
mente desafiante para nuestra sa-
lud mental. Durante las vacacio-
nes nos permitimos desconectar, 
relajarnos y, en muchos casos, 
romper con el estrés cotidiano. 
Este paréntesis en nuestras vidas 
nos ofrece un respiro necesario, 
pero también puede hacer que el 
retorno a la realidad sea más duro 
de lo esperado. La adaptación re-
pentina de un estado de relaja-
ción a uno de actividad constan-

te puede generar ansiedad, es-
trés, e incluso depresión en 
algunas personas. 
El diálogo sobre la salud 

mental ha avanzado significati-
vamente en los últimos años, pero 
aún nos queda un largo camino 
por recorrer. Es fundamental 
crear espacios de conversación y 
concienciación sobre este tema, 
tanto en los entornos laborales 
como educativos. Las empresas y 
las instituciones educativas de-
ben promover políticas y prácti-
cas que faciliten una transición 
más amable hacia la rutina, reco-
nociendo y abordando las necesi-
dades de salud mental de sus tra-

El diálogo sobre la salud mental ha avanzado 
significativamente en los últimos años, pero 
aún nos queda un largo camino por recorrer.

Salud mental en la 
rueda de la rutina

El Ministerio de Educación pu-
blicó los resultados de las pruebas de 
Lectura y Matemáticas del Simce 
2023. De acuerdo a lo informado por 
el Ejecutivo, los puntajes alcanzados 
se acercan a los niveles de aprendi-
zaje previos a la pandemia por Co-
vid-19, con un incremento de 9 pun-
tos en Matemáticas, la mayor alza en 
10 años. Es importante recordar que 
las pruebas se aplicaron en noviem-
bre del año pasado a estudiantes de 
4° Básico y segundo año de Enseñan-
za Media. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Los resultados del SIMCE en nues-
tra educación pública publicados 
ayer son una muy buena noticia. 
Avanzamos!”. 
 
Cristian Bellei 
@cristianbellei 
“Si cuando el Simce baja un punto 
montan un escándalo, ¿por qué 
cuando sube 9 puntos no arman 
una fiesta?”. 
 
Educación Pública Chile 
@EduPublicaCL 
“Los Servicios Locales de Educación 
Pública, en promedio, suben sus re-
sultados en todas las asignaturas y 
niveles del SIMCE. Desde hoy, los es-
tablecimientos educacionales pue-
den acceder a la información de sus 
resultados educativos 2023, ingre-
sando a agenciaeducacion.cl”. 
 
Danilo Herrera 
@daniloherrerad 
“Gloria Hutt (EVO) dice que los 
SLEP son “un fracaso” sin ninguna 
base y el mismo día que se vieron 
mejoras en los resultados SIMCE. 
La falta de argumentos en el debate 
público nos tiene así, es triste verlo 
en la política chilena. @GloriaHutt 
@evopoli” 
 
Ernesto Laval 
@elaval 
“Espero que tengamos altura de mi-
ras y nos alegremos por la recupera-
ción que reporta el SIMCE (particu-
larmente en matemáticas) y… No sea-
mos autocomplacientes (aún son 
relativamente pocos quienes logran 
niveles adecuados) Ni autoflagelantes 
(la educación no va en caída libre)”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si el objetivo del Perímetro de Exclusión, como se lla-
ma a la nueva licitación del Transporte Público, es 
mejorar el servicio que se ofrece en el Gran Concep-
ción y aún, con el proceso ya iniciado, hay conduc-

tores que todavía no cuentan su vínculo contractual en re-
gla, claramente tenemos un problema que es grave. Duran-
te años el transporte de pasajeros ha estado en el foco de 
las críticas por sus deficiencias. Entre ellas aparecen la ex-
cesiva velocidad, y a veces la lentitud, con que algunos cho-
feres circulan para conseguir pasajeros y, en otros casos, 
sobrevender los buses exagerando en la cantidad de usua-
rios y usuarias que suben a sus máquinas para aumentar 
el corte de boletos, porque así incrementan sus ganancias. 

Eso debe cambiar y así lo manifestaron agrupaciones de 
conductores de Chiguayante, quienes llamaron a un paro el 
lunes pasado, debido a la precariedad que existe en el rubro. 

Prueba de ello, es que en los últimos días en la zona hubo 
conductores de 2 líneas que paralizaron sus funciones du-
rante una jornada precisamente por la precariedad, que 
sostienen, existe en el rubro. 

Desde la Seremi de Trabajo del Biobío aseguraron a Dia-
rio Concepción que fiscalizarían los problemas laborales 
que viven algunos conductores de la zona. 

“Es impresentable, si estamos en este siglo donde se su-
pone que hay que mejorar -primero que nada- las relacio-
nes laborales entre empleadores y trabajadores. Se suma que 

Precariedad laboral en 
conductores de micros

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sistema inmune y otoño 
  
Señora Directora: 

Con la aproximación del otoño, 
es crucial tomar medidas para for-
talecer nuestra capacidad inmu-
nológica, especialmente para 
aquellos que están más suscepti-
bles a enfermedades. 

El cambio de estación hacia el 
otoño no sólo trae días más fríos, 
sino que también conlleva un in-
cremento en la aparición de enfer-
medades respiratorias y virales. 
Este aumento representa un desa-
fío adicional para la salud de la po-
blación de riesgo como los adultos 
mayores, personas con enferme-
dades crónicas o sistemas inmu-
nológicos debilitados. 

Una de las medidas que pode-
mos realizar es seguir una dieta 
equilibrada, priorizando frutas y 
verduras de temporada, así como 
los alimentos ricos en vitaminas C 
y D. Además, mantenerse bien hi-
dratado y reducir el consumo de 
alimentos procesados y azúcares 
añadidos pueden tener un impac-
to significativo en nuestra salud in-
munológica. 

Adicionalmente el descanso 
adecuado y la gestión del estrés 
son esenciales para mantener un 

sistema inmunológico fuerte. El 
otoño puede ser un período estre-
sante de transición, por lo que es 
importante encontrar formas de 
relajarse y mantener un equilibrio 
entre el cuerpo y la mente. Esto 
puede incluir la práctica regular de 
ejercicio, técnicas de respiración y 
meditación, o cualquier actividad 
recreativa que disfrutemos. 

Para los grupos de riesgo, es cru-
cial considerar medidas adiciona-
les de protección, como la vacuna-
ción contra la influenza y otras en-
fermedades infecciosas según 
grupo etario.  

Consultar con un profesional 
para evaluar los beneficios dispo-
nibles en el sistema de salud y se-
guir las recomendaciones permi-
tirán mantenernos saludables du-
rante esta temporada, ya que 
cuidarse es responsabilidad de to-
dos. 

 
Rocío Zúñiga Tapia-USS 
 
Compromisos en  
infraestructura 
 
Señora Directora: 

La reconstrucción de los incen-
dios es una de las tareas más ar-
duas, según planteó esta semana 

el Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), pero también hay que se-
ñalar que se lleva adelante un am-
bicioso plan de licitaciones que in-
cluye obras clave para el país. 

Se trata de 680 proyectos por un 
monto de 2,2 billones de pesos, lo 
que contempla la generación de 40 
mil empleos. La autoridad planteó 
compromisos: en junio de este año 
se podría llegar a ejecutar entre el 
40 y el 50% del presupuesto, lo que 
es destacable en tiempos que se re-
quiere una fuerte reactivación de 
la economía. 

Además de este programa, las 
autoridades se han comprometi-
do con proyectos diversos e im-
portantes en todas las regiones, 
los que van una planta de desala-
ción en Coquimbo para enfrentar 
la crisis hídrica a una nueva cárcel 
concesionada en Talca, por men-
cionar solo algunas, además de 
hospitales y autopistas. No pode-
mos más que apoyar estas inicia-
tivas, las que promueven el creci-
miento de Chile. 

 
Alvaro Peña 
Académico Escuela de Ingeniería 
de Construcción y  
Transportes PUCV 
Consejero del CPI.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los sindicatos tienen derechos a justamente apelar cuando 
sientan que sus derechos fundamentales están siendo trans-
gredidos, pero no podemos tener un empleador que no es-
cuche y que haga tratos como los que se hacen para evadir, 
en el fondo evade y se actúa en forma ilegal e irregular y ade-
más informalidad crea informalidad”, dijo a Diario Concep-
ción, Sandra Quintana, seremi del Trabajo del Biobío. 

Pero, lo más grave que señaló la autoridad regional es que 
en todas las fiscalizaciones realizadas en 2023, el 100% no 
cumplían con los contratos de trabajo. Es decir, predomi-
na la informalidad. A todas luces, una situación grave. 

Esto nos lleva a pensar en la responsabilidad que se les 
asigna a los conductores que, cada día, transportan a mi-
les de personas a sus salas de clases, trabajos o a sus casas. 
Entonces, ¿Hasta qué punto se puede seguir confiando las 
vidas de personas en manos de otros/as a quienes tienen 
sometidos a condiciones deficientes, con nivel de estrés in-
cluido? Si se habla de una mejora al servicio, sin duda, es 
un aspecto clave a considerar.

¿Hasta qué punto se puede seguir 

confiando las vidas de personas 

en manos de otros/as a quienes 

tienen sometidos a condiciones 

deficientes, con nivel de estrés 

incluido? 

¡
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UNA DE LAS COMUNAS MÁS AFECTADAS EN 2023

“Nos preocupa 
que se haya 
caído la 
indicación que 
prohibía los 
cambios en el 
uso de suelo” 

FROTO: ARCHIVO / FLICKR SENADO DE CHILE

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, se refirió al avance en el 
Congreso de la llamada “Ley de 
Incendios”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras finalizar el receso legislativo, 
una de las primeras materias en ser 
discutidas por la Cámara de Diputa-
das y Diputados fue el proyecto de ley 
que regula la prevención de incendios 
forestales y rurales, el que tras su apro-
bación por 116 votos a favor, 8 en con-
tra y 20 abstenciones, pasó a su segun-
do trámite constitucional al Senado. 

En resumen, la iniciativa impulsa-
da por el Gobierno busca establecer 
nuevos instrumentos y fortalecer los 
que ya existen para reducir el riesgo 
asociado a la ocurrencia de incendios 
forestales y rurales en el territorio na-
cional. 

Sin embargo, y a pesar de que el 
proyecto de ley fue despachado casi en 
su totalidad a la Cámara Alta, el deba-
te y votación no estuvo exento de crí-
ticas entre fuerzas políticas debido a 
que uno de los artículos más comen-
tados por la opinión pública se viera 
rechazado por los votos de la oposi-
ción: el que buscaba prohibir el cam-
bio del uso de suelo en territorios si-
niestrados. 

De todas formas, dicho artículo que 

fue propuesto mediante indicación 
por el diputado Diego Ibáñez (CS), 
tendría la posibilidad de ser reintegra-
do en el Senado, ya sea por indicacio-
nes de congresistas o, en su defecto, 
mediante un veto presidencial aditivo 
si es que el proyecto logra ser despa-
chado para su promulgación. 

 
Reacciones 

Para la alcaldesa de Santa Juana 
Ana Albornoz, la aprobación en gene-
ral del proyecto de ley de incendios es 
una buena noticia, sobre todo des-
pués del tiempo que tardó su tramita-
ción. “Nos parecía positivo que existie-
ra una ley de incendios. Ya se había de-
morado harto y pusimos el acento en 
que el Congreso Nacional tenía una 
gran deuda con las catástrofes en el 
país, sobre todo en materia de incen-
dios”. 

“Nosotros establecimos que en el 
2010 y el 2017, tras los mega incendios, 
ya se hablaba de una legislación que 
demoró 24 años”, entonces, dijo la al-
caldesa Albornoz, “nos parece positi-
vo que se haya hecho, pero sí nosotros 
queríamos ser convocados como go-
bierno local. Particularmente, noso-

que como país debemos avanzar al 
respecto”. 

Respecto a su postura ante la inicia-
tiva, Van Rysselberghe indicó que “creo 
que debe ser estudiada y analizada 
escuchando a todos los actores y, en 
ese sentido, estoy seguro de que en el 
Senado se generará esa instancia que 
permitirá llegar a un sistema de pre-
vención moderno, pero que no impli-
que un perjuicio a los privados o al 
mismo Estado”. 

tros desde Santa Juana creíamos que 
podíamos aportar y opinar al respec-
to porque hemos tenido la experien-
cia no solo de este incendio (2023), 
sino de muchos mega incendios a lo 
largo de nuestros 398 años de historia”. 

Ahora la iniciativa será discutida 
en la Cámara Alta. De tal forma, el se-
nador Enrique Van Rysselberghe 
(UDI) explicó que “mejorar las accio-
nes de prevención de incendios fores-
tales es algo necesario para nuestro 
país, así como renovar y fortalecer las 
instituciones públicas que trabajan 
en esta materia. En ese sentido, creo 

“Redunda en que no va a haber una mejor 
planificación territorial que es lo que se 
necesita tanto en la Región de Valparaíso 
como en la del Biobío y otras de nuestro país”. 
Ana Albornoz, alcaldesa de Santa Juana.

“Creo que debe ser estudiada y analizada 
escuchando a todos los actores y, en ese 
sentido, estoy seguro de que en el 
Senado se generará esa instancia”. 
Enrique Van Rysselberghe, senador.

Continúa en pág. 6
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En lo que respecta al monitoreo de 
los riesgos de incendios forestales, la 
iniciativa propone que será el Servicio 
Nacional Forestales -actual Conaf- el 
ente encargado de informar oportuna-
mente a la municipalidad o seremi de 
Vivienda y Urbanismo la necesidad 
de actualizar las zonas de interfaz. 

A esto, cabe sumar que el proyecto 
de ley también busca que se creen pla-
nes de manejo preventivo que se de-
berá aplicar a todo predio de planta-
ción forestal, bosque nativo o forma-
ciones xerofíticas (conjunto vegetal 
constituido por especies autóctonas, 
preferentemente arbustivas o sucu-
lentas). Lo anterior, deberá ser gestio-
nado y elaborado por los propietarios 
de los predios. 

Por otro lado, se incluye la caracte-
rización de zonas de amortiguación: 
áreas que se encuentren fuera de los 
límites urbanos, según lo establecido 
en los respectivos planes reguladores, 
y que deberán ser definidas por el Ser-
vicio Nacional Forestal. Su identifica-
ción tendrá por objetivo prevenir y 
mitigar la ocurrencia de incendios fo-
restales y rurales en áreas de amena-
za que no se encuentren incorporadas 
como Ziurf en los planes reguladores. 

Dentro de las acciones que permi-
tiría identificar una zona de amorti-
guación se encuentra la reducción o 
eliminación de la vegetación arbórea, 
arbustiva o herbácea que presente 
factores de riesgo.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La prohibición en el uso de suelos si-
niestrados 

Uno de los principales debates que 
se originó después de la votación en 
general del proyecto, fue lo aconteci-
do por el rechazo a las indicaciones 
que el diputado de Convergencia So-
cial, Diego Ibáñez, presentó en su mo-
mento a la iniciativa. 

El más significativo, y mediático, 
tenía relación con la limitación al cam-
bio de uso de suelo en terrenos sinies-
trados. O sea, tras el paso de un incen-
dio por un suelo, de acuerdo a las in-
dicaciones propuestas, no se podría 
alterar el uso del mismo por un plazo 
de treinta años. 

De tal forma, dichas indicaciones 
del diputado Ibáñez -que referían a los 
artículos 24, 25, 26, 27 y 28 del proyec-
to- fueron rechazadas en la Cámara 
Baja por 71 votos en contra, 62 a favor 
y 11 abstenciones. 

Para la alcaldesa Albornoz, “nos 
preocupa que se haya caído la indica-
ción del diputado Ibáñez que prohibía 
los cambios en el uso de suelo, porque 
se puede especular con eso y también 
redunda en que no va a haber una 
mejor planificación territorial que es 
lo que se necesita tanto en la Región 
de Valparaíso como en la del Biobío y 
otras de nuestro país”. 

Pero, como se dijo anteriormente, 
estas indicaciones podrían volver a 
sumarse por indicaciones de senado-
res en la Cámara Alta, o bien, por un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Benedetti es 
el nuevo seremi de 
Educación 

Tras meses de vacancia, el gabi-
nete regional del Biobío ya cuen-
ta con una titular en la seremi de 
la Mujer y Equidad de Género, Ca-
mila Contreras (IL), y con un nue-
vo seremi de Educación, el hasta 
hace poco concejal por Chigua-
yante Carlos Benedetti (PS). 

“Estamos el día de hoy (ayer) 
presentando a nuestros dos nue-
vos seremis. Tenemos a Camila 
Contreras como seremi de la Mu-
jer y a Carlos Benedetti como se-
remi de Educación. Primero que 
todo, darles la bienvenida a nues-
tro gabinete regional y también 
hablar respecto de las tremendas 
capacidades que tienen nuestros 
nuevos seremis”, dijo la delegada 
presidencial del Biobío Daniela 
Dresdner. 

Acto seguido, señaló que la se-
remi Contreras viene de un traba-
jo territorial profundo en distintos 
programas y “tiene mucha expe-
riencia en trabajo con mujeres ru-
rales, que es justamente una de las 
cosas que hemos enfocado en el 
Ministerio de la Mujer”. Por su 
parte, el seremi Benedetti indicó 
que “tiene una gran experiencia 
política, que es muy necesaria 
para la materia de Educación, 
pero que además ha trabajado du-
rante muchos años con comuni-
dades educativas que también nos 
interesa”. 

 FOTO: DPR

Nuevos titulares 
En su presentación como parte 

de la repartición gubernamental 
regional, la seremi de la Mujer Ca-
mila Contreras sinceró que “esta-
mos muy contentas de asumir la 
cartera en este día tan especial 
cuando se aprobó la ley que bus-
ca acompañar a las mujeres, pre-
venir la violencia de género, erra-
dicarla y la búsqueda de justicia 
por cierto para quienes han sido 
víctimas de estas situaciones”. 

Asimismo, el seremi de Educa-
ción Carlos Bendettí expresó que 
“quiero agradecer a quien me ante-
cedió en la subrogancia porque du-
rante estos meses sostuvo el traba-
jo”, mismas palabras para los fun-
cionarios de dicha cartera regional. 
A ello, agregó referente a los desa-
fíos que se va a “observar el inicio 
de este año escolar en la Región que 
ha sido con normalidad y también, 
desde primera hora, hemos estado 
empapandonos en los desafíos in-
mediatos y otros más a mediano 
plazo que debemos enfrentar des-
de la seremi”.

sin titular en el cargo: la de 
la cartera de Justicia.

Ahora solo resta 
una seremi

Viene de pág. 4 veto presidencial; facultades que otor-
ga la Constitución.  

Sobre la segunda opción, no se ha 
dicho nada. Sobre la primera, el sena-
dor Van Rysselberghe señaló que “creo 
que es un aspecto que debe ser estu-
diado y debatido en su tramitación en 
el Senado, porque la prohibición total 
de uso de un terreno puede afectar no 
sólo a sus dueños, sino que el desarro-
llo de una serie de oportunidades de 
desarrollo productivo como la agri-
cultura, la ganadería u otras activida-
des que son propias de la Región don-
de ocurra el incendio”. 

 
Ley de incendios 

Por un lado, la propuesta del Ejecu-
tivo busca crear las zonas de interfaz 
urbano-rural forestal (Ziurf), lo que 
significa que en los planes regulado-
res intercomunales, comunales o pla-
nes seccionales se deberán definir e 
identificar las zonas las áreas de ame-
naza media, alta o crítica por incen-
dios forestales, con objeto de reducir 
el riesgo de siniestros. 

Asimismo, se busca que en dichos 
planes reguladores se definan las 
normas aplicables a las edificacio-
nes y las acciones o medidas desti-
nadas a manejar la vegetación arbó-
rea, arbustiva y herbácea, cuando 
corresponda. 

Además, estas zonas de interfaz ur-
bano-rural presentes en los planes 
reguladores podrán ser actualizadas 
de forma periódica dependiendo del 
aumento o disminución del riesgo de 
incendios forestales y rurales. 
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Menos de la mitad de los altos cargos del 
Ejecutivo Regional están en manos de mujeres

HOMBRES PREDOMINAN EN PUESTOS DE REPRESENTACIÓN MINISTERIAL

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Seremi de la Mujer explicó los desafíos para avanzar en equidad 
de género en el Biobío. Temas como la violencia y leyes que 
promueven la igualdad están dentro de los objetivos.E

n la Región del Biobío, la 
distribución de cargos 
entre hombre y mujeres 
en instituciones de po-
der político y educacio-

nales es diversa. 
En el caso del Gabinete Regional, 

donde se incluye a la Delegada Presi-
dencial, Daniela Dresdner, más las y 
los secretarias/os regionales minis-
teriales no existe equidad de género en 
los cargos de decisión local. 

La realidad habla que de los 20 
puestos que representan la titulari-
dad regional del Gobierno en Biobío 
existen 9 mujeres encabezando re-
particiones -incluida la delegada pre-
sidencial- lo que arroja un porcenta-
je de 45%. 

Respecto del Gobierno Regional del 
Biobío, a nivel gerencial existen 9 pla-
zas con poder de decisión. De ese to-
tal, cuatro son mujeres. Es decir, un 
44%. 

“Es importante destacar que la 
declaratoria de un gobierno femi-
nista tiene que ver con trabajar y 
avanzar en políticas públicas que 
puedan beneficiar pero sobre todo 
disminuir las brechas que han exis-
tido permanentemente en temas de 
género y especialmente con afecta-
ción a las mujeres”, dijo la recién 
nombrada seremi de la Mujer del 
Biobío, Camila Contreras. 

La misma autoridad destacó el rol 
que juegan en el Ejecutivo del Biobío 
las mujeres que están en la Delegación 
Presidencial y las seremis. 

Respecto de los desafíos, la sociólo-
ga destacó que “en materia, por ejem-
plo, de la transversalización donde se 
continuará con el seguimiento de la 
agenda regional de género incorpo-

Universidades 
En cuanto a universidades regio-

nales del Cruch Biobío la realidad 
también es diversa. 

En el caso de la Universidad de Con-
cepción, según los datos del Proyecto 
InES de Género, detallados en el “Diag-
nóstico Institucional Integrado sobre 
Brechas de Género en I+D+i+e en la 
UdeC”, a junio de 2023, hay un total de 
1.560 académicos y académicas regula-
res, de las cuales un 38,1% son mujeres 
(594) y un 61,9% (966) son hombres. Se 
identifica que la mayor distancia de dis-
tribución entre hombres y mujeres se 
encuentra en la jerarquía de profesor(a) 
titular donde un 76,3% (145) son hom-
bres y un 23,7% (45) son mujeres. 

Respecto de la distribución actual 
de estudiantes regulares de postgra-
do para el anÞo 2023, considerando 
los programas de postgrado de Doc-
torado y Magiìster, se identificó que, 
de un total de 2757 estudiantes, un 
45,1% son mujeres y un 54,9% son 
hombres. 

Al desagregar por programa, se 
muestra que, en Doctorados este por-
centaje alcanza a un 41,6% de mujeres 
y un 58,4% de hombres. En caso de 
programas de Magiìster, donde se con-
centra la mayor cantidad de estudian-
tes de postgrado, un 48,6% son muje-
res y un 51,4% de hombres. 

Según los datos a junio de 2023, de 
un total de 417 proyectos activos (que 
se codificaron según financiamiento 
en internacionales, nacionales e inter-

nos), 279 son liderados por hombres 
(66,9% del total) y 138 proyectos son 
liderados por mujeres (33,1% del to-
tal). Esto indica que hay una propor-
ción mayor de proyectos (casi dos ter-
cios) liderados por hombres. Por cada 
proyecto que lidera una mujer, hay 
aproximadamente dos proyectos lide-
rados por hombres. 

Respecto de publicaciones cientí-
ficas, en términos generales, durante 
el 2018 y 2022, el 69,4% (1858 publica-
ciones) fueron lideradas por hombres 
y el 30,6% (821 publicaciones) por 
mujeres. 

La Universidad Católica de la San-
tísima Concepción informó que un 
57% de sus estudiantes de pregrado 
son mujeres. En cuanto a autoridades 
superiores y directivos, el 48% es de gé-
nero femenino.  

Sobre publicaciones científicas aca-
démicas detallaron que la proporción 
es 65% (H), 31% (M) y en cuanto a pu-
blicaciones científicas de estudiantes 
de pregrado y posgrado, casi equitati-
va, con un 51%(H) y 49% (M). 

En relación con la misma materia, 
la Universidad del Biobío informó que 
la distribución del personal académi-
co de la casa de estudios es de 68,5% 
(H) y 31.5% (M) y sobre su matrícula 
de pregrado la proporcionalidad en 
2023 fue 43,1% (M) y 56,8% (H). 

Finalmente, la Universidad Técni-
ca Federico Santa María, sede Con-
cepción, detalló que de su planta do-
cente un 18,6% corresponde a muje-
res y en relación con el número de 
alumnos matriculados en carreras 
de pregrado, al primer semestre del 
2024, el porcentaje de estudiantes 
mujeres es de un 18%. 

Diario Concepción 
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rando como un eje importante del 
trabajo de la prevención de la violen-
cia en contra de las mujeres. En esta 
materia, por ejemplo, está la revisión 
de los mapas de calor que dan cuen-
ta de los territorios con mayor denun-
cia en temas de violencia contra la 
mujer para focalizar el trabajo en ma-
teria de prevención y llegar con res-
puestas que sean eficientes para esto, 
y esto va a ser en el mes de marzo”.  

También destacó la elaboración de 
compromisos regionales en materia 
de temas de mujer, lo cual se proyec-
ta para abril de este año, así como la 
implementación y seguimiento del 
plan regional sectorial de apoyo para 
la prevención de la violencia de géne-
ro durante el 2024. 

“Además se realizarán diálogos par-
ticipativos con la ciudadanía para di-
fundir los avances de la agenda de gé-
nero del gobierno y en especial las le-
yes aprobadas y en discusión entre 
ellas la ley 21.484 de la responsabilidad 
parental y pago efectivo de deudas de 
pensiones de alimento corresponsabi-
lidad, sistema nacional de cuidados, 
entre otros”, detalló. 

Finalmente señaló que “hay mucho 
que contar, mucho que avanzar pero 
sobre todo también hacer un trabajo 
que nos permita que todos estos avan-
ces que las leyes y los programas efec-
tivamente lleguen a los territorios 
para mejorar la calidad de vida de las 
mujeres y poder tener mayores opor-
tunidades”. 
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D
aniela Dresdner, de-
legada Presidencial 
Regional del Biobío, 
socióloga y militan-
te de Revolución De-

mocrática, detalló que el lideraz-
go político femenino sigue tenien-
do complejidades ya que se trata 
de un espacio altamente masculi-
nizado. Estableció cómo aún en el 
caso de mujeres en altos cargos, es 
necesario que demuestren cons-
tantemente su idoneidad.     

-¿Puede comentarnos algo 
del trayecto que recorrió para 
llegar a su actual cargo? ¿Cuá-
les fueron las mayores dificul-
tades que tuvo que sortear? 

Yo siempre he estado interesa-
da en la política, desde mi época 
del colegio en el centro de alum-
nos, y en la universidad, mantuve 
esa conexión. Es una herencia fa-
miliar. Me vinculé a distintos mo-
vimientos y acciones dentro de 
la carrera y la universidad. Nun-
ca milité en un partido político, 
porque no había uno que me lle-
nara y seguía participando con 
gente en movimientos que no 
eran específicamente un partido 
político.  

Después me fui a hacer un ma-
gíster a Santiago, ahí vino el mo-
vimiento estudiantil y por prime-
ra vez en la historia de la Univer-
sidad de Chile, los estudiantes de 
postgrado nos involucramos. 
Cuando volví a Concepción, llegó 
este movimiento que era Revolu-
ción Democrática, me invitaron a 
participar y lo que más me llamó 
la atención era que su lema era 
“Crear para creer”, que por lo tan-
to implicaba que no había nada 
hecho, había que hacerlo. Había 
que construirlo y yo estuve desde 
el inicio en esta construcción.  

Participé en cargos internos, ar-
mando Revolución Democrática 
en la Región del Biobío y comen-
cé a ganar un espacio como de fi-
gura política en la Región. Cuan-
do vinieron las elecciones de 2017, 
me llamaron para trabajar en el 
Congreso que es una realidad po-
lítica bastante más difícil, y luego 
con la pandemia volví a la Región. 

La política es un mundo bas-
tante machista, mucho tiempo ha 
estado controlado por hombres. 
Por lo tanto, cuando uno sale de 
los nichos de participación inter-
nos, nota que es un mundo bien 
hostil hacia las mujeres. RD es un 
partido feminista y las luchas eran 
en contra de los micromachismos, 
cuando sales al Congreso, te das 
cuenta que esta realidad protegi-
da no es la realidad que vives afue-
ra, ahí empieza a ser claramente 
más duro.  

Desde que te miran en menos 
hasta que te coquetean por cual-

La delegada 
presidencial, 

Daniela Dresdner, 
valora la paridad 

en la política, pues 
ha permitido dar 

espacio a las 
mujeres y sus 

capacidades, y 
reconoce un 

liderazgo 
femenino que 

invita al diálogo.   

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

REPRESENTANTE PRESIDENCIAL EN LA ZONA

“Las mujeres 
tenemos una 
forma de 
liderar más de 
conversación 
y escucha”

quier cosa, todas esas cosas pasan 
en el Congreso normalmente. En 
cualquier caso, lo más complejo 
ha sido acá siendo delegada, no 
sólo porque entré en el mundo de 
los políticos (hombres), sino por-
que entré en este mundo siendo 
un contrincante, que además es 
mujer y la mirada de muchos es 
muy de “qué viene esta mina a me-
terse acá, en un lugar donde no tie-
ne nada que hacer”. 

-¿Qué diferencias observa en 
su liderazgo femenino? ¿Consi-
dera que existe algún matiz dis-
tinto y cómo logra validarlo en 
su área laboral? 

Las mujeres en general tenemos 
una forma de liderar que, si no 
buscamos imitar a los liderazgos 
masculinos, somos un liderazgo 
bastante distinto. Son liderazgos 
más horizontales, más de conver-
sación y escucha, menos de gol-
pear la mesa y subir la voz. Sa-
biendo lo que uno está hablando, 
teniendo determinaciones y co-
nocimiento uno logra que la gen-
te lo escuche.  

Nuestro liderazgo es más dialo-
gante, de tomar las decisiones que 
hay que tomar sin duda, pero in-
corporando las opiniones de otros. 
Eso hace que sean, además, lide-
razgos más asequibles para la gen-
te, no se trata que las personas 
vean un líder inalcanzable, sino 
un líder que les da confianza, al-
guien con quien pueden hablar, 
que puedan querer, más por la vía 
del respeto que por miedo. 

-¿Considera que sigue exis-
tiendo inequidad laboral y en el 
entorno? ¿Cuáles siguen siendo 
los desafíos a futuro en la equi-
dad laboral en general? 

Sin duda existe inequidad labo-
ral en todos los niveles. En las po-
líticas y cargos de autoridades, la 
única razón porque tenemos más 
autoridades mujeres es porque 
existe una política instalada de 
paridad, una intención constante 
y real de poner más mujeres en 
cargos de poder. Si eso no existie-
ra, lo más probable es que no ha-
bría una gran diferencia respecto 
de lo que había antes.  

Existe una percepción de la po-
lítica masculinizada, lo que no ha 
cambiado drásticamente, aún 
existe esta percepción que el hom-
bre va a ser más eficiente. Cada 
vez que yo instalo a una seremi 
mujer en el gabinete tiene que 
probar que es capaz, eficiente e in-
teligente mientras que cuando 
instalo a un seremi hombre no tie-
ne que probar nada, porque se 
asume que es inteligente y por eso 
está ahí. Eso se ve constantemen-
te aún en la política que hacemos 
todos los días.
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E
n junio de 2023, la Dra. Ana 
María Moraga Palacios se 
inscribió en la historia de 
los logros femeninos en ma-
teria de gestión académica 

dentro de la UdeC, al ser elegida deca-
na de Medicina.  

Nunca antes una mujer había ocupa-
do el cargo más alto en la facultad que 
este año celebra su centenario. 

Con más de dos décadas de experien-
cia en la educación médica en pre y 
postgrado,  la académica se suma a la 
senda trazada por Corina Vargas Var-
gas, la primera mujer en llegar a una de-
canatura en la UdeC -y en América La-
tina- al ser elegida en 1948 para dirigir 
la Facultad de Filosofía y Letras, hoy 
Educación. 

Han pasado casi ocho meses desde 
que asumió la conducción de una de las 
facultades más grandes de la UdeC y se 
siente conforme con lo que ha pasado 
desde entonces. 

Ana María Moraga es médico-ciruja-
na, magíster en Ciencias de la Salud y 
epidemióloga especializada en regis-
tros del cáncer, área en la que ha apor-
tado con estudios poblacionales del 
Biobío y otras regiones y que han sido 
validados por la Organización Mun-
dial de la Salud. 

Integra, además, el Directorio de la 
Sociedad Chilena de Epidemiología 
(Sochepi) y es parte de la Comisión Na-
cional del Cáncer. Durante la pandemia 
por Covid-19 participó en el panel de 
expertos que asesoró Ministerio de Sa-
lud en el manejo de la emergencia sa-
nitaria y fue jefa de la carrera de Medi-
cina antes de ser decana.  

Es una amplia trayectoria – que 
cuenta también una experiencia como 
epidemióloga en la seremi de Salud del 
Biobío-  en la que, dice, no ha vivido ba-
rreras. 

“Yo diría que la única dificultad que 
pude haber enfrentado tiene que ver 
con la maternidad, que significó un es-
fuerzo importante para mantener mi 
desarrollo profesional. Yo creo que nos 
pasa a la mayoría de las mujeres que vi-
vimos la maternidad”, comenta. 

Fue una responsabilidad comparti-
da con su esposo, en el tiempo en que 
estuvieron en Francia haciendo sus es-
pecialidades -ella como epidemióloga 
en cáncer- y los hijos, Andrés de 26 y 
Ana María de 23, eran muy pequeños.  

“Es un periodo de la vida que aunque 
sea compartido es agotador, porque 
las mujeres lo asumimos con mayor 
compromiso”, asevera. 

La llegada de la Dra. Moraga al deca-
nato marca un giro en una facultad que 
tradicionalmente ha sido conducida 
por hombres. Pero a ella le resulta ex-
traña el binomio mujer-decana y lo ex-
plica así: “yo no estoy en el cargo por ser 
mujer, sino porque la comunidad aca-
démica de la Facultad decidió que ten-
go las competencias para hacerlo”. 

Este tema, según la decana, puede ser 
llamativo fuera de la universidad, pero 

Es la primera 
mujer que asume 
el principal cargo 

de una de las 
facultades 

históricas de la 
Universidad de 

Concepción. 
Cuenta su 

experiencia y 
describe el 

camino que 
recorrió para 

llegar a la cabeza 
de la repartición 

académica. 

FOTO: NOTICIAS UDEC 

DRA. ANA MARÍA MORAGA

Decana de Medicina 
UdeC afirma que hay 
que trabajar en los 
liderazgos de las futuras 
profesionales de la salud

cos eran hombres; pero hay que decir 
que en la última generación que egre-
só de Medicina poco más del 60% eran 
mujeres; por lo tanto aquí a futuro va 
a ocurrir un cambio natural en la jefa-
turas”. 

Por otro lado anota que desde hace 
mucho tiempo las alumnas del área de 
la salud están en posiciones de lideraz-
go en distintas áreas durante su forma-
ción -por ejemplo en los centros de 
estudiantes-  y que el gran reto es po-
tenciar esa inclinación cada vez más 
patente. 

“Hay que propiciar la participación, 
darles oportunidades, que se reconoz-
can y se valoren,  y enseñar liderazgo, 
porque también importa el tipo de li-
derazgo que se ejerce”. 

Asimismo, acota que es necesario 
rescatar e incluir en la formación a los 
referentes femeninos que han apor-
tado al desarrollo de distintas áreas y 
que, por cuestiones culturales, no han 
tenido la misma valoración que sus 
pares masculinos.

OPINIONES
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en el ámbito interno es parte de lo que 
puede pasar en la trayectoria académi-
ca de una mujer que también incluye ta-
reas de liderazgo. 

 
- ¿Qué diferencias observa en su li-

derazgo como mujer? ¿Considera 
que existe algún matiz distinto? 

-Es verdad que hay una forma de li-
derazgo femenino que es solo de las 
mujeres, también hay hombres que lo 
tienen, y mujeres con liderazgos más 
bien masculinos. Tiene que ver con es-
tilos y el mío tiene algunas diferencias 
y es que, aunque mantengo la excelen-
cia académica en la docencia, en la in-
vestigación y en la vinculación con el 
medio,  que han siempre objetivos de 
los liderazgos en la Facultad de Medi-
cina, para mí antes que eso está el tal 
bienestar de las personas. 

Ese bienestar tiene que ver con preo-
cuparse de las personas, identificar sus 
talentos y potenciarlos y desarrollarlos, 
señala, aseverando que está convenci-
da de que, en la medida que todas y to-
dos estén bien, la Facultad va a llegar a 
las metas de excelencia que reclama la 
academia. 

Diferencias laborales 
La maternidad sigue siendo para 

muchas mujeres una realidad que no 
puede obviarse cuando se evalúa el 
mundo laboral, porque siempre tiene 
más impactos sobre la madre.  

“Aunque hoy se comparte más con 
las parejas, la responsabilidad cultural-
mente aún sigue siendo mayor en las 
madres y eso significa que por un tiem-
po las profesionales del área de la sa-
lud hacemos menos investigación, sa-
limos menos del extranjero, hacemos 
menos cursos y participamos menos 
en congresos”, comenta. 

También menciona la participación 
femenina en la gestión y conducción 
a nivel clínico y académico. Y eso crea 
referentes para las futuras generacio-
nes, afirma. 

Es en ellas, donde la académica si-
túa parte de los desafíos en términos 
de brechas, poniendo el acento en ma-
teria de liderazgo.  

“Si miramos los liderazgos o las je-
faturas clínicas hoy en su gran mayo-
ría son hombres y lo podemos enten-
der por un tema generacional, porque 
hace 40 años la mayoría de los médi-

EdiciónEspecial
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C
laudia Mora Méndez 
(48) es la actual Rec-
tora del Instituto Pro-
fesional Virginio Gó-
mez (IPVG), una de las 

casas de estudios más importantes 
del país y donde cuenta con una 
amplia trayectoria. 

Ingeniera Civil de Industrias, Ma-
gíster en Dirección de Empresas de 
la Universidad del Bío-Bío, y Magís-
ter en Docencia para la Educación 
Superior en la Universidad Andrés 
Bello, desde julio de 2023 es la pri-
mera mujer que está en el cargo, lo 
que significa liderar la entidad don-
de se ha desempeñado en los últi-
mos 12 años. 

-¿Puede comentarnos algo del 
trayecto que recorrió para llegar 
a su actual cargo? ¿Cuáles fueron 
las mayores dificultades que 
tuvo que sortear? 

Ser rectora del Instituto Profe-
sional Virginio Gómez (IPVG), es el 
resultado de más de 20 años de tra-
bajo y perfeccionamiento continuo 
en el área de educación superior, 
desde la gestión y la docencia uni-
versitaria. 

Sin duda, no fue un camino sen-
cillo considerando que opté por es-
tudiar una carrera “masculiniza-
da”. Desde un inicio debí adaptar-
me a un mundo laboral donde la 
presencia femenina era minorita-
ria, y más aún en cargos directivos, 
por lo que ha sido un desafío cons-
truir un liderazgo desde ese rol.  

Hace 20 años había menos muje-
res asumiendo estas responsabili-
dades y las características femeni-
nas no necesariamente eran consi-
deradas fortalezas para asumir 
dichos puestos de trabajo, por tan-
to, fue necesario abrir caminos en 
un contexto donde los estereoti-
pos de género no facilitaban la par-
ticipación femenina y la equidad 
no era un tema con la relevancia 
que hoy tiene en las organizaciones. 

En el IPVG llevo 12 años en dis-
tintas direcciones: docencia, de-
sarrollo institucional y luego de 
más de dos años en la Vicerrecto-
ría, asumí como rectora a media-
dos del 2023, lo que sin duda es 
una gran responsabilidad que im-
plica desafíos, entre ellos, trabajar 
de manera comprometida por la 
instalación de una cultura de equi-
dad en la formación de técnicos y 
profesionales que contribuyan al 
desarrollo sustentable de las re-
giones y del país.  

-¿Qué diferencias observa en 
su liderazgo femenino? ¿Consi-
dera que existe algún matiz dis-
tinto y cómo logra validarlo en su 
área laboral? 

Considero que los actuales lide-
razgos deben implicar empatía, co-
laboración, cooperación, y orienta-
ción hacia las personas, entre otras 

Desde julio de 
2023 que Claudia 
Mora Méndez es la 
primera rectora en 
la historia del 
Instituto 
Profesional 
Virginio Gómez. 

 FOTO: IPVG

MÁS DE UNA DÉCADA DENTRO DE LA CASA DE ESTUDIOS

“Hace 20 años había menos 
mujeres asumiendo estas 
responsabilidades”

favorecerá con información rele-
vante a la toma de decisiones y así 
promover la definición de estrate-
gias que contribuyan en la disminu-
ción de brechas y acelerar el paso 
hacia una sociedad más equitativa 
e igualitaria.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

rreras de Ingeniería ligadas a las 
áreas STEM (Ciencia, Ingeniería, 
Tecnología, Matemática), pues 
creemos que el género no debe 
condicionar las rutas formativas y 
laborales de las personas con ha-
bilidades y talentos 

Además, impulsamos una cultu-
ra de equidad e inclusión a través de 
distintas instancias, como la crea-

ción del Departamento de Equi-
dad de Género y Diversidad, defini-
mos una política integral de equi-
dad de género,  así también  la im-
plementación de un Observatorio 
de Equidad de Género para la Edu-
cación Superior Técnico Profesio-
nal, en el marco de un programa de 
Fortalecimiento Institucional del 
Ministerio de Educación, que nos 

características que son propias de 
lo femenino.  

Estos aspectos hoy son puestos 
en valor, por lo tanto las mujeres te-
nemos una oportunidad de abrir-
nos y abrir espacios para que nues-
tras características propicien una 
mayor participación de mujeres en 
distintas áreas.  Ese es el matiz de 
mi liderazgo y una forma de validar-
lo es, precisamente, dando espa-
cios igualitarios de desarrollo, sin 
discriminación de género, sino en 
las capacidades de cada cual, lo 
que fortalece a los equipos de tra-
bajo y la excelencia en la forma-
ción que entregamos va dejando 
huella de ello. 

-¿Considera que sigue exis-
tiendo inequidad laboral y en el 
entorno? ¿Cuáles siguen sien-
do los desafíos a futuro en la 
equidad laboral en general y, 
específicamente en el área que 
trabaja? 

Claramente aún hay brechas de 
género que aseguren el desarrollo 
de la diversidad de talentos y capa-
cidades en las personas según las 
necesidades económicas, sociales 
y de sustentabilidad de nuestro 
país. Hemos avanzado, pero queda 
mucho por hacer para ser una so-
ciedad más igualitaria. 

Como institución de educación 
superior lo tomamos como un ver-
dadero desafío facilitar el acceso, 
permanencia y empleabilidad de 
mujeres en carreras de las cien-
cias, tecnologías, ingenierías y ma-
temáticas, que aún es bastante 
baja y, para eso, este año creamos 
una beca de arancel que va en apo-
yo de mujeres que ingresen a ca-
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Presidenta de la CUT: “Hace un par de 
años existían muchísimos sindicatos, 
pero pocas mujeres en el mundo sindical”

pero el hombre es más práctico. Las 
mujeres siempre actuamos con la 
mente y el corazón. El hombre actúa 
más fríamente, ve las cosas más racio-
nal. Generalmente las mujeres le entre-
gamos otro tipo de escucha. Creo que 
debemos tener un aprendizaje mu-
tuo. Tanto los hombres deben apren-
der de las mujeres a ser más sensibles 
cuando sea necesario y las mujeres 
más firmes y racionales cuando lo 
amerita.  

Yo creo que las mujeres fuimos de-
mostrando que si yo estudio y soy ca-
paz de lograr un puesto, lo voy a hacer 
de la mejor manera. Independiente, si 
es una mujer que no tenga profesión, 
por su familia es capaz de hacer mu-
cho. Entonces hoy día las mujeres de-
mostraron que no solamente cum-
plen un rol en el hogar, porque las mu-
jeres frente a una situación económica 
que se vive en una familia mal, la mu-
jer tiene que además hacer doble tra-
bajo, casa, familia y el tema laboral. Así 
que la mujer está capacitada para eso 
y mucho más.  

-¿Considera que sigue existiendo 
inequidad laboral y en el entorno? 
¿Cuáles siguen siendo los desafíos 
a futuro en la equidad laboral en ge-
neral? 

Hombres y mujeres hoy tienen el 
mismo derecho y las mismas oportu-
nidades. Eso de que las mujeres se de-
dican a esto y los hombres no, ya eso 
creo que pasó hace mucho tiempo. Y 
bueno, con el 8 de Marzo se conmemo-
ra la muerte de todas estas mujeres en 
la industria que fueron quemadas por 
exigir derechos laborales decentes, 
que hoy creo que la sociedad los tiene 
bastante considerados. Hoy podemos 
entender que la ley de las 40 Horas fa-
vorece a los trabajadores, pero en ma-
yor cantidad a nosotras las mujeres, 
porque somos nosotras las que tene-
mos que llevar el hogar.  

Hace un par de años atrás, existían 
muchísimos sindicatos, pero pocas 
mujeres en el mundo sindical, ahora la 
mujer ha ido posicionándose en pues-
tos que antiguamente eran sólo de 
hombres y hemos demostrado a nues-
tros compañeros que somos un gran 
apoyo y ahí estamos cuando nos nece-
sitan. Lo importante es que ese mun-
do de oportunidades esté abierto siem-
pre para las nuevas generaciones. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

A
 través de su trabajo como 
ejecutiva comercial, Paola 
Zuñiga Muñoz (54), y con 
cuatro años como presi-
denta Provincial de Con-

cepción de la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT), ha logrado desarro-
llarse como líder del mundo sindical. 
En el siguiente texto, relata cómo le en-
trega una impronta particular a su la-
bor mediante la capacidad de una es-
cucha activa. 

-¿Puede comentarnos algo del 
trayecto que recorrió para llegar a 
su actual cargo? 

Mi carrera sindical no lleva muchos 
años. Es algo que se fue dando en mi 
trabajo como ejecutiva comercial de 
Servicios Financieros del Líder. Todo 
partió en una reunión donde los diri-
gentes me invitaron a ser parte. Luego 
de un par de años de dirigencia, nues-
tro sindicato participa muchísimo en 
la Central Unitaria de Trabajadores. 
Me fui dando cuenta que me apasiona 
lo social, ayudar y tratar de hacer me-
joras para el beneficio de las y los tra-
bajadores. 

Se me hace una invitación desde la 
Coordinadora del Comercio, para par-
ticipar en la lista que los representaría 
aquí en la región en la CUT Provincial. 
Y así participamos muchos en dife-
rentes regiones, en representación de 
la Coordinadora del Comercio y Servi-
cios Financieros, esto fue con ayuda de 
toda la gente que trabaja en el retail y 
en el comercio, fue para mí un regalo, 
una sorpresa. Son cuatro años en el 
cargo y el cargo es hasta mayo del 2025.   

Personalmente yo no vi ninguna di-
ficultad con respecto al género. Debo 
decir que hoy cuento con muchísimos 
compañeros que a nosotras las muje-
res nos ven con mucho respeto por 
nuestro trabajo sindical.  

-¿Qué diferencias observa en su 
liderazgo femenino? ¿Considera 
que existe algún matiz distinto y 
cómo logra validarlo en su área la-
boral? 

Creo que puede haber la diferencia 
en que las mujeres tenemos más el rol 
de sentirse parte del conflicto. Porque 
va dentro de nuestra esencia, que es 
acoger a quienes tú tienes a tu lado, yo 
siento que me involucro con las perso-
nas. Sufro con sus problemas, me acon-
gojan. Y debo decir que nuestros com-
pañeros son muy buenos dirigentes, 

Continuar con los avances de equidad de género y no 
retroceder en ello, es una de las principales consignas 
que plantea Paola Zúñiga. Además de seguir cultivando 
el aprendizaje mutuo entre hombres y mujeres en la 
labor dirigencial.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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las mujeres tenemos que hacer, 
mostrar nuestro trabajo y dar un 
poquito más siempre, cosa que se da 
en todas las áreas del mundo labo-
ral. Tenemos que hacerlo para que 
nos reconozcan tal y como lo hacen 
con los hombres. 

Hemos trabajado harto, hemos 
hecho un plan de negocios históri-
co, con eso básicamente, mostran-
do el trabajo y validándonos. 

-¿Considera que sigue existien-
do inequidad laboral y en el en-
torno? ¿Cuáles siguen siendo los 
desafíos en la equidad en general 
y, específicamente en el área que 
trabaja? 

Existe una inequidad laboral, es 
una brecha histórica por lo que 
cuesta encontrar mujeres interesa-
das en el rubro, por ejemplo,  para 
el fútbol femenino queríamos exclu-
sivamente mujeres para  directores 
técnicos, pero no encontramos por-
que en ese cargo hay un pasado en  
el fútbol y las  mujeres recién vienen 
haciendo ese camino. 

Espero que las próximas gene-
raciones, que ya van a tener una 
integración en el fútbol, se proyec-
ten como  director técnico y pre-
parador físico en el fútbol profe-
sional. Lo mismo que  espero 
cuando termine el cargo, que  más 
mujeres sepan que hay espacio y 
que se puede proyectar un lideraz-
go femenino. 

En cuanto a la Anfp creo que 
mientras no tengan una real políti-
ca de género, será difícil que las mu-
jeres se puedan integrar, no hay nin-
guna en cargos directivos que pue-
da dar ese enfoque. 

También la Anfp tiene una tre-
menda brecha de formación, por 
ejemplo, el campeonato femenino  
parte a los 16 años y el masculino a 
los 11 años. A diferencia de noso-
tros, independiente que sea una se-
rie unisex, tenemos deportistas des-
de los 11 años. 

Hoy lanzamos la liga femenina 
de Concepción, que integrarán chi-
cas de 15 a 19 años, pertenecientes 
a 8 clubes, que tendrán el mismo ni-
vel que el equipo masculino en tiem-
po y con fechas todas las semanas. 

Con esta liga esperamos ser  un 
ejemplo a nivel nacional de que se 
puede crear, que hay deportistas, 
niñas y adolescentes, que creen en 
esto y que tienen futuro en el fútbol. 

Creo que, si bien no tenemos un 
plantel de honor, estamos haciendo 
un tremendo camino para lograrlo 
y las chicas se sienten mucho más 
respaldadas, sabiendo que hay una 
mujer delante de la institución. Lo 
que muestra que como Deportes 
Concepción queremos visibilizar el 
fútbol femenino, entregar mayor 
competitividad y futuro en el mun-
do del fútbol profesional.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

S
i hablamos de fútbol el 
primer pensamiento que 
se viene a la cabeza es una 
cancha llena de hombres. 
Sin embargo, en el último 

tiempo esta visión ha cambiado, 
tanto así que ahora una mujer,  Ga-
briela Parra, dirige los pasos de uno 
de los clubes deportivos más reco-
nocidos de la zona: Deportes Con-
cepción.  

La ingeniera en Administración 
de Empresas de la Universidad del 
Bío-Bío,  a sus  34 años  de edad no 
sólo es gerenta general de la Socie-
dad Anónima Deportiva, trabajo 
que asumió en 2022, sino que ade-
más divide su tiempo en la crianza 
de sus dos hijos , lo que demuestra 
aún más sus capacidades. 

-Cómo ha sido el trayecto que 
recorrió para llegar a su actual 
cargo? ¿Cuáles fueron las difi-
cultades que tuvo que sortear? 

Primero fui parte de una Comi-
sión de Género del club, creada en 
2022,  que estaba integrada por hin-
chas que trabajaban ad honorem 
para impulsar políticas de genero, 
labor de la que nació un protocolo 
de género contra la discriminación. 

De esta comisión, que incluye a 
mujeres de diferentes profesiones, 
varias se han proyectado en cargos, 
por ejemplo, la primera  directora de 
la sociedad anónima fue Camila Pi-
neda, luego Bárbara Castro y yo, 
que partí como miembro del direc-
torio de la sociedad anónima, lue-
go asumí como presidenta del club 
durante 2 años y ahora, desde 2022, 
como gerente general. 

Durante 2023 fui única mujer pre-
sidenta en los 46 clubes de la Anfp 
(Asociación Nacional de Fútbol Pro-
fesional) y eso implicó un gran tra-
bajo porque el hombre,  por ser 
hombre, tiene su cargo ganado en el 
mundo del deporte, mientras que la 
mujer tiene que hacerse el espacio, 
ganarse el respeto y validarse, entre 
sus pares y mundo deportivo. 

-¿Qué diferencias observa en 
su liderazgo femenino? ¿Consi-
dera que existe algún matiz dis-
tinto y cómo logra validarlo en su 
área laboral? 

Claramente hay que reconocer 
que en cualquier club de fútbol los 
espacios son históricamente mas-
culinos, que llevan a críticas de hin-
chas que  pueden subvalorar el tra-
bajo o las capacidades femeninas 
dentro del mundo del deporte.  

Como club, desde que estoy aquí, 
obviamente tuvimos que reeducar-
nos para que puedan surgir mujeres 
dentro de las administraciones.  

Ahora bien, la clave está en ser 
muy partícipe, por ejemplo, cuando 
el año pasado integré las comisio-
nes de la Anfp, donde no es común 
la  presencia de la mujer. 

La participación es la tarea que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Gabriela Parra, gerenta general de Deportes Concepción, 
aseguró que en el mundo del fútbol los espacios son 
históricamente masculinos, pero están trabajando para 
ser un ejemplo a nivel nacional sobre que las mujeres 
tienen capacidades y futuro en el área.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LIDERA A LA INSTITUCIÓN LILA 

“Durante 2023 fui la 
única mujer 
presidenta en los 46 
clubes de la Anfp”
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quehacer hospitalario, gremios, fun-
cionarios, usuarios y nutrirme de sus 
visiones y aportes. Queda mucho por 
crecer en ese sentido, más tengo la 
convicción que es la senda correcta 
para una gestión que dé respuesta a las 
necesidades de todos.  

No siento que uno deba que validar-
se constantemente por ser mujer, a 
una la valida su gestión. Sin duda hay 
situaciones y vivencias que hacen re-
flexionar en relación a eso, como,  por 
ejemplo, el estigma, de que las decisio-
nes complejas las mujeres las toma-
mos más desde la emocionalidad que 
desde lo racional y en consecuencia 
debemos justificarlas más.  

- ¿Considera que sigue existien-
do inequidad laboral y en el entor-
no? ¿Cuáles siguen siendo los desa-
fíos a futuro en la equidad laboral 
en general y, específicamente, en el 
área que trabaja?  

Creo que la inequidad laboral en 
un medio como la salud en que se de-
sempeñan mayoritariamente muje-
res se da más que nada frente a roles 
sociales asignados a la mujer los que 
aún están en un lento cambio.  

La “doble presencia” que la obliga a 
la trabajadora a asumir además el cui-
dado de casa, hijos padres, entre otros, 
hace que muchas vean truncadas su 
desarrollo profesional y, obviamente, 
que duden ante la posibilidad de asu-
mir cargos de responsabilidad y/o di-
rectivos que  exigen una disponibili-
dad prácticamente permanente, 24/7, 
y en consecuencia sentir que afectan 
su vida familiar, de pareja etcétera.   

Tenemos mucho que avanzar en 
ese sentido, tanto en compartir ta-
reas fuera del trabajo, como en ade-
cuar este último para que la concilia-
ción de trabajo y vida familiar no sea 
un escollo que deban salvar sólo las 
mujeres. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

E
n el Día de la Mujer una de 
las representantes desta-
cadas de la zona es, Patri-
cia Sánchez Krause. A sus 
58 años es la  directora del 

Hospital Las Higueras, uno de los cen-
tros asistenciales más importantes 
de la Región.    

La anestesiólogo y paliativista, egre-
sada de la Universidad de Concep-
ción y formada como anestesióloga en 
el Hospital San Borja Arriarán, no sólo 
es madre,  de una menor llamada Ca-
talina, sino que también de la toma de 
decisiones y guías relevantes del cen-
tro de salud local.    

-¿Cómo ha sido el trayecto reco-
rrido para llegar a ser directora del 
Hospital Las Higueras? 

Mi vida profesional se ha desarrolla-
do prácticamente en su totalidad en 
Hospital Las Higuera,  al llegar  en 
1994 como médico anestesiólogo. 
Ejerciendo posteriormente los cargos 
de jefa de Anestesia y de la Unidad de 
Cuidados Paliativos , formada como 
anestesióloga en el Hospital San Bor-
ja Arriarán. 

En  2014 fui elegida como presiden-
ta del capítulo médico del hospital. A 
fines de 2015 me ofrecieron la oportu-
nidad de asumir la subrogancia como 
directora del hospital, cargo al que 
postulé por alta dirección pública el 
año 2017, actualmente estoy inician-
do mi tercer periodo como directora. 

-¿Qué diferencias observa en su 
liderazgo femenino? ¿Considera 
que existe algún matiz distinto y 
cómo logra validarse en su área la-
boral? 

Estos cargos presentan desafíos per-
manentes, al principio el ser la prime-
ra mujer directora del establecimiento 
generó expectativas y sin duda tam-
bién aprensiones en un medio eminen-
temente masculino, como es, aún el 
día de hoy, la alta dirección pública. 

A esto se suma, en mi caso particu-
lar, la escasa experiencia previa. Sin 
embargo, conté siempre con el apoyo 
del equipo directivo al que me integré, 
casi todos varones, con amplia trayec-
toria, así como de mi jefatura directa 
y una comunidad hospitalaria, emi-
nentemente integrada por mujeres, 
muchas de las cuales se sentían repre-
sentadas en mi rol. 

No sabría decir si todo liderazgo fe-
menino tiene matices distintos. Des-
de mi experiencia, compartiendo a lo 
largo de estos años con cada vez más 
mujeres en cargos de responsabilidad 
dentro de la institución, como subdi-
rectoras, jefas de servicio y dirigentas 
gremiales (...) destaco su capacidad de 
tomar decisiones, sobre todo, en mo-
mentos de crisis, el tratar de ser con-
vocantes, llegar a consensos y, el tra-
bajar constantemente por humani-
zar la atención en salud entre otros. 

En lo particular he trabajado, y lo 
sigo haciendo, en hacer una gestión 
que integre a los distintos actores del 

FOTO: CEDIDA

La directiva del centro 
de salud porteño 

aseveró que no siente 
que se debe validar 
por ser mujer, sino 
que por su gestión. 

“Hay un estigma de 
que las decisiones 

complejas las mujeres 
las tomamos más de 

la emocionalidad que 
desde lo racional y, en 

consecuencia, 
debemos justificarlas 

más”, aseveró. 
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ASEGURÓ PATRICIA SÁNCHEZ, DIRECTORA DEL HOSPITAL LAS HIGUERAS 

“Estos cargos 
generan  
expectativas y 
aprensiones en un 
medio eminentemente 
masculino”
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Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

H
 istóricamente el 
mundo de la pesca 
industrial fue lidera-
do por hombres, re-
legando a la mujer a 

un segundo plano, a pesar de sus 
capacidades, situación que la Aso-
ciación de Industriales Pesqueros 
del Biobío cambió radicalmente 
en el momento en que la ingeniera 
civil químico, Macarena Cepeda 
fue elegida como presidenta de la 
entidad, abriendo así un espacio 
para el desarrollo de la mirada fe-
menina, fomentando la igualdad y 
la equidad de género.  

- ¿Cuál es el trayecto que reco-
rrió para llegar al cargo? ¿Cuá-
les fueron las mayores dificulta-
des que tuvo que sortear?   

En septiembre 2012 ingresé al 
gremio como jefa de Sustentabili-
dad, donde lideré los temas me-
dioambientales del sector pesque-
ro industrial, procesos normativos 
y voluntarios en materia de olores, 
transporte de pesca e inversiones 
sectoriales, entre otros.  

Fui nombrada presidenta en di-
ciembre de 2016, siendo la prime-
ra mujer en ser elegida en este car-
go en las más de seis décadas de 
historia de la asociación, y tam-
bién a nivel de gremios pesqueros 
nacionales. 

El foco de mi trabajo a la cabeza 
de esta industria de alimentos ha 
estado puesto en la sustentabili-
dad, la protección de los recursos, 
la transparencia, la innovación, y el 
fomento del consumo de produc-
tos del mar capturados y procesa-
dos por la pesca industrial. Ade-
más, en visibilizar el aporte de este 
sector productivo del Biobío, tan-
to a nivel regional como nacional, 
generando vínculos público-priva-
dos para fomentar el desarrollo 
pesquero. 

- ¿Cuáles fueron las mayores 
dificultades que tuvo que sor-
tear?   

No recuerdo ninguna dificultad 
en particular, pero como fui una de 
las primeras mujeres en asumir un 
cargo de liderazgo en un sector 
productivo, había una responsa-
bilidad adicional por cumplir con 
el desafío de acuerdo con las expec-
tativas. En función de eso, hay me-
nos espacio para el error, porque al 
ser una de las que “abre camino”, 
hay que procurar hacer las cosas 
más que bien para que quienes vie-
nen detrás también puedan seguir, 
de alguna manera, ocupando nue-
vos espacios donde las mujeres an-
tes no estaban.  

-¿Qué diferencias observa en 
su liderazgo femenino, si consi-
dera que existe algún matiz dis-
tinto? ¿Cómo logra validarse en 
el área? 

Creo en el trabajo bien hecho, en 

Aseguró que aún 
hay inequidades, 
pero que cada vez 
son más las 
organizaciones 
que se hacen cargo 
de ello. Destacó 
que en Biobío hay 
un total de 6 mil 
500 trabajadores 
en el área: el 50% 
son mujeres. 

FOTO: CEDIDA.

MACARENA CEPEDA, PRESIDENTA PESQUEROS INDUSTRIALES DEL BIOBÍO:

“La pesca es una industria con 
rostro y manos de mujer”  

alimentos del mar a través de la 
conciliación, la corresponsabili-
dad e igualdad de oportunidades 
para miles de personas del sector. 
El cómo queremos ser, cómo que-
remos inspirarnos y cómo quere-
mos ser reconocidos pasa necesa-
riamente por valorar el aporte de 
hombres y mujeres al desarrollo 
de la Región.  
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cumplir profesionalmente con las 
tareas que se deben enfrentar, y en 
el caso de las mujeres, hacer notar 
nuestras características y atributos 
particulares, que nos permiten en-
frentar problemas con una mirada 
distinta. En mi caso, creo que mi se-
llo es ser bastante cercana a las 
personas, y saber escuchar y gene-
rar acuerdos entre los distintos ac-
tores, pero siempre con una actitud 
franca, transparente y diciendo las 
cosas como son, usando mucho el 
argumento técnico para validar las 
posiciones.  

- ¿Sigue existiendo inequidad 
laboral y en el entorno? ¿Cuáles 
siguen siendo los desafíos a fu-
turo en la equidad laboral y en 
el área que trabaja? 

Sigue habiendo inequidades, 
pero cada vez más las organizacio-
nes se están haciendo cargo de 
ello. En el caso de la pesca indus-
trial del Biobío, el 50% de los 6.500 
trabajadores somos mujeres; so-
mos una industria con rostro y ma-
nos de mujer. 

Por ello, el gremio y sus empre-
sas socias Blumar, Camanchaca, 
FoodCorp, Landes y PacificBlu, 
trabajan para fortalecer la igual-
dad y equidad de género, a través 
de mejoras sustantivas en las con-
diciones laborales y de inclusión. 
Estas iniciativas responden, a su 
vez, a lineamientos internaciona-
les en materia de género, especial-
mente con el Objetivo 5 de Desa-
rrollo Sostenible: igualdad de gé-
nero. 

Múltiples y diversos son los eco-
sistemas laborales en el rubro pes-
quero. Sin embargo, el hecho de 
que gran parte de las mujeres tra-
bajadoras del sector sean jefas de 
hogar, nos invita a construir espa-
cios laborales en que las personas 
puedan aportar con su trabajo y 
conciliar adecuadamente con sus 
requerimientos familiares y perso-
nales. 

Estamos avanzando hacia un 
cambio cultural en la industria de 
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M
argarita Sofía Ce-
lis Plá de 52 años, 
ingeniera fores-
tal, es la actual 
gerenta Regional 

de Corporación Chilena de la Ma-
dera (Corma) Biobío y Ñuble. Es 
una profesional con especial voca-
ción en temas de sostenibilidad 
ambiental, y resalta en ella que su 
labor la ha ejercido en un espacio 
tradicionalmente masculinizado. 
Titulada de la Universidad Aus-
tral de Chile, posee un Máster en 
Gestión Ambiental de Universi-
dad del Desarrollo, un Diplomada 
en Equidad de Género de Univer-
sidad Alberto Hurtado y forma 
parte de la Red Board of Women – 
BOW, de alta dirección Mujeres 
Empresarias.  

Margarita Celis colabora activa-
mente con la Red de Pacto Global 
Chile, impulsando el trabajo del 
grupo técnico ODS13 acción por el 
clima y es parte del Programa Tar-
get Gender Equality en el marco del 
grupo ODS 5 igualdad de género. 
Asumió como gerenta de Corma en 
enero de 2023, transformándose en 
la primera mujer en este cargo. 

A continuación, comenta 
cómo ejerce un liderazgo que, 
ella misma, caracteriza como co-
laborativo.   

- ¿Puede comentarnos algo del 
trayecto que recorrió para lle-
gar a su actual cargo? 

He desarrollado mi carrera profe-
sional en el sector forestal y made-
rero liderando temas de sostenibi-
lidad ambiental y social por más de 
20 años. Ha sido un camino muy 
entretenido, con muchas experien-
cias y un largo recorrido desde el 
bosque hasta la industria, en parti-
cular integrando a la gestión fores-
tal los desafíos socioambientales 
de relación con las comunidades y 
grupos de interés en procesos de 
vinculación con el entorno.  

Comencé con mis estudios en 
Valdivia en la Universidad Austral 
desde donde emprendí mi trabajo 
en el sector privado formando par-
te de las empresas Forestal Millale-
mu, Terranova y Masisa S.A, siendo 
una gran escuela de aprendizaje.  

De igual manera, me he motiva-
do por mantener un proceso conti-
nuo de formación en temas am-
bientales, sociales, equidad de géne-
ro y liderazgo. Siempre buscando 
oportunidades y nuevos espacios 
de crecimiento. 

En 2023 asumí la Gerencia Re-
gional de la Corporación Chilena de 
la Madera para las regiones de Bio-
bío y Ñuble con el propósito de con-
tribuir al desafío forestal sosteni-
ble de la región y del país, con pers-
pectiva de género e inclusión. 

- ¿Qué diferencias observa en 
su liderazgo femenino? ¿Consi-

Entusiasta por el 
camino que queda 
por recorrer en 
materia de 
equidad y 
valorando los 
logros hasta el 
momento, 
Margarita Celis 
define el coraje 
como uno de los 
instrumentos que 
ha utilizado para 
ser un aporte en su 
área. 

FOTO: CEDIDA.

LIDERAZGO FEMENINO EN EL MUNDO FORESTAL 

Gerenta de Corma aboga 
por espacios diversos y la 
conciliación laboral
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dera que existe algún matiz dis-
tinto y cómo logra validarlo en 
su área laboral? 

Mi liderazgo se caracteriza por 
ser colaborativo y transformador, 
busco generar oportunidades y en-
tusiasmar a los equipos para traba-
jar por un objetivo común, con di-
versidad, inclusión e innovación.  

Reconociendo que cada persona 
es única y en espacios como es el 
sector forestal altamente masculi-
nizados, he tenido la oportunidad 
de desarrollarme y ser un aporte, 

con empoderamiento y coraje.  
- ¿Considera que sigue exis-

tiendo inequidad laboral y en el 
entorno? ¿Cuáles siguen sien-
do los desafíos a futuro en la 
equidad laboral en general y, 
específicamente en el área que 
trabaja? 

La frase sería: Vamos que se 
puede.  

Hemos avanzando, pero falta 
mucho camino por recorrer. Sin 
duda, las puertas que hemos abier-
to las mujeres mi generación y las 

anteriores, han sido logros que se 
reconocen y valoran. En esta ca-
rrera, vamos pasando la posta para 
que más mujeres y jóvenes entren 
al mundo laboral.  

Los desafíos están en avanzar en 
tener espacios laborales más diver-
sos, inclusivos, seguros, donde la 
conciliación vida laboral, familiar y 
personal estén integrados para te-
ner un mejor bienestar.
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EN EL MARCO DE UN NUEVO 8M

Desde el arte a la investigación: 
Municipio reconoció a 15 mujeres 
destacadas en diferentes áreas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En el Salón de 
Honor de la 
Municipalidad de 
Concepción se 
llevó adelante la 
actividad

Un total de 15 mujeres fueron re-
conocidas por la Municipalidad de 
Concepción, en el marco de un nue-
vo 8M. 

La actividad se realizó en el Salón 
de Honor “Carlos Contreras Malu-
je” donde las destacadas fueron 
postuladas por sus organizaciones 
y elegidas por un jurado encargado 
de dirimir en el área académica, 
social, emprendimiento, medio am-
biente, arte, etc. 

El alcalde penquista, Alvaro Or-
tiz, dijo que “con la reapertura de la 
Oficina Municipal de la Mujer el 
2014, la creación de la ordenanza de 
no discriminación el 2016 y la crea-
ción del comité de género el 2019 y 
el 2023, nos incorporamos al pro-
grama de buenas prácticas labora-
les con equidad de género, con el fin 
de modificar la cultura institucio-
nal y alcanzar la igualdad de géne-
ro dentro de nuestro municipio y 
además aprobamos la ordenanza 
que sanciona el acoso callejero en 
Concepción, con el fin de avanzar 
en seguridad pública para todos y 
todas”. 

“Nuestro objetivo es crear más y 
mejores oportunidades para las 
mujeres de Concepción, con mi-
ras a avanzar en una ciudadanía 
más participativa y paritaria la cual 
otorgue a todas y todos las mis-
mas oportunidades para desarro-
llar proyectos de vida libres de vio-
lencia”. 

Por su trabajo en liderazgo comu-
nal, categoría de 18 a 29 años, se dis-
tinguió a Constanza Gómez Neira, 
voluntaria de “Techo para Chile” y 
“Unidos por Nuestros Sueños”, 
mientras que en categoría de 30 a 
59 años estuvo Olivia Aguilera Ola-
te, dirigenta social y presidenta del 
Comité de Agua Potable Rural del 
Puente Nº1.   

A ellas se suma como lideresa co-
munal 60 años y más Luz Osses 
Fox, presidenta del club de Rayue-
la “Los Tigres”, del Taller Gastronó-
mico “Delicias del Horno”, Taller 
de Masculinidades “Las Tigresas” y 
presidenta del Comité de Vivienda 
“Kupán Mielruca”, que logró solu-
ción habitacional para 296 fami-
lias de Concepción. 

En Academia e Investigación, 
Ciencia o Tecnología, el reconoci-

miento fue para Susana Riquelme 
Parra, docente en la Universidad 
de Concepción, donde ha asumido 
roles de Directora Académica, ade-
más de impartir módulos de géne-
ro, diagnóstico institucional, polí-
ticas sociales y enfoque de género 
en el ámbito organizacional.  

“Por todas las mujeres que esta-
mos tratando de sacar adelante in-
vestigaciones en distintos ámbitos 
y disciplinas y ojalá que haya más 
mujeres investigadoras”, expresó. 

En Emprendimiento se destacó a 
Susana Sáez Araya, quien a través 
del reciclaje da una segunda vida a 
elementos difíciles de reducir, pro-
moviendo conciencia y respeto por 
el cuidado del medio ambiente. 

En Arte, Cultura y Patrimonio se 
reconoció a Carolina Aguilera Ci-
fuentes, más conocida como “Ca-
narito”, cultora de música de raíz, 
que debutará en el Festival REC 
2024.  

Carolina dijo estar “muy emo-
cionada porque entiendo que esto 
pasó por una mesa donde muchas 
mujeres destacadas también fue-
ron elegidas, pero, hacer visible mi 
trabajo y mi constancia es algo que 
lo recibo con los brazos abiertos”.  

En Difusión y Valorización de 
Pueblos Originarios fue elegida 
María Angélica Cortés Ayelef, 
quien desde la Asociación Indíge-
na Newen Mapu ha trabajado in-
cansablemente por visibilizar la 

cultura mapuche dentro y fuera de 
la comuna. 

En Inclusión y No discrimina-
ción figura Adelina Ortiz Loyola, 
presidenta de la Agrupación de Co-
merciantes con Discapacidad de 
Concepción, y en Apertura de Es-
pacios Masculinizados se recono-
ció a Aline Duffau Valdés, quien el 
2020 dictó un curso de soldadura 
y actualmente es soldadora con 
calificación MIG 4G (nivel com-
plejo de obtener) especializada en 
la fabricación de estructuras metá-
licas, rubro aún dominado por 
hombres. 

Como Mujer Migrante se desta-
có a Paula Pavez Vega por su em-
prendimiento y resiliencia luego 
de una migración forzosa. La “Tía 
wera”, como es conocida en su en-
torno, ha transformado su carrito 
de tacos en un punto de encuentro 
intercultural. En tanto, como De-
fensora de Derechos Humanos y 
Género surgió Verónica Jessen Re-
yes, antropóloga, madre y asesora 
de lactancia y doula (mujer que 
acompaña a la embarazada duran-
te el trabajo de parto, ofreciéndo-
le apoyo emocional continuo). 

En Medio ambiente se eligió a 
María Orieta García Muñoz, por su 
trabajo en la conservación del cerro 
ubicado en el sector de Los Lirios 
como pulmón verde para la comu-
na. Como Mujer jefa de hogar y cui-
dadora se reconoció a Matilde An-

gélica Coronado Muñoz, madre de 
5 hijos, trabajadora de casa particu-
lar y actualmente, cuidadora de su 
pareja, quien requiere atenciones 
especiales. 

En el ámbito deportivo se pre-
mió a Editta Ramelli Posselius, 
quien hace 2 años formó un club de 
patinaje artístico y luego un club de 
hockey, dirigiendo y coordinando 
hoy a más de 100 niñas vinculadas 
a estos deportes. Finalmente, como 
Funcionaria Municipal se destacó 
se reconoció a Ivette Vera Muñoz, 
con 30 años como servidora públi-
ca siempre con buena disposición 
hacia la comunidad. 

En el mismo encuentro se recor-
dó a la psicóloga Magdalena Fabbri 
Lizarrague, distinguida en forma 
póstuma en la categoría de Diver-
sidad y disidencias, por su desem-
peñó en el programa municipal 
“Mujeres, Derechos Sexuales y Re-
productivos” y como profesional 
de Apoyo en la Oficina de Diversi-
dad y no Discriminación. Desde el 
año 2022 se desempeñó como En-
cargada Nacional del Programa de 
Acompañamiento a la Identidad 
de Género (PAIG) del Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia. Falleció 
el año pasado, dejando una huella 
imborrable en la comunidad 
LGBTIQA+.
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COLUMNA

Este 8 de marzo, se conme-
mora el Día Internacional de la 
Mujer, fecha que nos invita a re-
flexionar sobre la igualdad eco-
nómica, laboral y social entre 
hombres y mujeres. Particular-
mente, este año la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU) ha hecho un especial 
llamado a apoyar el financia-
miento de las medidas desti-
nadas a alcanzar la igualdad 
de género, puesto que una de 
las principales barreras para 
alcanzarla es la carencia de re-
cursos económicos que contri-
buyan a trabajar en pos de ella.  

Cuando se agudizan las bre-

chas de género, se limita el de-
sarrollo y crecimiento de los 
países, y las democracias repre-
sentativas se ven afectadas. Se-
gún cifras del PNUD, el PIB per 
cápita de las mujeres chilenas es 
un 45% menos al de los hom-
bres.  En el ámbito científico, el 
empoderamiento y liderazgo 
femenino todavía es una tarea 
que está pendiente. La innova-
ción, el desarrollo de activida-
des investigativas y el aporte 
con diferentes visiones por par-
te de las mujeres, enriquece 
enormemente el crecimiento y 
aporte de la ciencia y tecnolo-
gía para la sociedad, por tanto, 

Acelerar la igualdad de derechos

Gladys Vidal 
Directora del Centro de 
Recursos Hídricos para la 
Agricultura y la Minería 
(CRHIAM)

urge que potenciemos y apoye-
mos a las mujeres, y coopere-
mos para construir un futuro 
más inclusivo y equitativo.  

Por ello, el quinto Objetivo de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de 
la ONU es la equidad de géne-
ro, el cual aboga para que en to-
das partes del mundo las mu-
jeres y las niñas tengan los mis-
mos derechos y las mismas 
oportunidades, y puedan lle-
var una vida libre de violencia 
y discriminación. 

Uno de los escenarios donde 
se ve claramente las diferencias 
de equidad entre hombres y mu-
jeres es en el acceso a los recur-
sos hídricos, pues las mujeres 
son las que cargan con la peor 
parte de la crisis del agua y el sa-

neamiento. A nivel mundial, las 
mujeres y las niñas mayores de 
15 años son mayoritariamente 
las encargadas de recoger agua 
en 7 de cada 10 hogares, lo que 
impacta en su disponibilidad 
de tiempo para dedicarse a la 
educación, trabajo o desarrollo 
laboral. Asimismo, son las más 
afectadas ante la falta de acce-
so a la higiene, lo que compro-
mete su bienestar y perpetúan 
los ciclos de pobreza, según da-
tos del informe Progress on 
household drinking water, sa-
nitation and hygiene 2000-2022: 
Special focus on gender, elabo-
rado por la UNICEF y la OMS. 

Este contexto nos obliga a 
actuar ya, a poner ahínco en 
acortar las brechas para alcan-

zar la igualdad de género en el 
mundo. Las diferencias en el 
acceso al agua es una de las 
tantas carencias que hoy las 
mujeres deben enfrentar, por 
eso urge equilibrar la balanza 
en este ámbito y contribuir, a 
final de cuentas, al desarrollo 
sostenible de nuestra socie-
dad y del planeta. Para alcan-
zar este propósito, no pode-
mos trabajar solos. Desde 
CRHIAM, centro de investiga-
ción de excelencia de ANID en 
recursos hídricos, tenemos 
claro que el camino hay que re-
correrlo entre todas y todos, 
donde las instituciones deben 
comprometerse con cambios 
concretos y acciones que apor-
ten a la paridad.

COLUMNA

En una nueva conmemora-
ción del 8M, día internacional 
de la mujer, recordamos que, 
según datos de la Organización 
internacional para las migra-
ciones (OIM), éstas represen-
tan el 48% de las personas en 
movilidad humana en el mun-
do, una tendencia en aumento, 
ya que cada vez en mayor me-
dida mujeres asumen en sole-
dad el proceso migratorio y/o 
como responsables de un gru-
po familiar. La migración no 

afecta a hombres y mujeres por 
igual y las vivencias y experien-
cias durante el proceso y poste-
rior a él pueden varias significa-
tivamente. La interseccionali-
dad como enfoque teórico, 
reconoce que las personas ex-
perimentan la opresión de ma-
nera interconectada en razón 
de categorías como el género y 
cómo diferentes identidades y 
experiencias se entrelazan, in-
fluyendo en la forma en que las 
mujeres migrantes enfrentan 

Feminización de la migración

Verónica Gómez 
Fernández  
Académica Departamento 
Ciencias Sociales UCSC

desafíos específicos. 
Según el reciente estudio so-

bre niñez migrante, en realiza-
ción por la UCSC y colabora-
ción con el Gobierno Regional 
del Biobío, el 60% de las perso-
nas que ejercen los cuidados de 
menores de edad en contexto 
de movilidad humana son mu-
jeres y el 88% tienen menos de 
45 años. Por tanto, estamos 
frente a un fenómeno de migra-
ción femenina adulta joven a 
cargo de niños y niñas sin pre-
cedentes en nuestra región que 
desafía o refuerza los roles tra-
dicionales de género y profun-

diza las desigualdades en el país 
de destino. 

Las mujeres migran en mayor 
medida por motivos familiares, 
ya sea para reunirse con familia 
que ha migrado anteriormente, 
para escapar de situaciones di-
fíciles como violencia de géne-
ro, buscando refugio o por pre-
cariedad económica en sus paí-
ses de origen. Para algunas 
mujeres partir a un nuevo des-
tino puede ser una oportuni-
dad de mejoramiento econó-
mico, en su calidad de vida y sa-
lud mental. Puede ser un 
espacio de empoderamiento y 

de cambio sustantivo en sus vi-
das y las de sus familias y comu-
nidades. 

Comprender la complejidad 
de estas experiencias de las 
mujeres que migran desde la 
perspectiva de género e inter-
seccionalidad, plantea la ne-
cesidad de políticas y prácticas 
que aborden de manera inte-
gral los desafíos que enfrentan 
las mujeres migrantes consi-
derando todas estas dimensio-
nes interconectadas de su 
identidad con especial aten-
ción en su protección y acceso 
a derechos sociales.

COLUMNA

En el marco del Día Interna-
cional de la Mujer que se celebra 
este 08 de marzo, los beneficios 
de la actividad física regular son 
bien conocidos y fuertemente 
respaldados por la evidencia 
científica. Caminar, andar en bi-
cicleta, bailar, jardinear o cual-
quier otro tipo de actividad físi-
ca que involucre movimiento 
corporal con el consiguiente 
consumo de energía1, tiene im-
portantes beneficios en la salud 
física y mental, principalmente 
en el sistema cardiovascular, in-
mune, metabólico, hormonal en-

tre otros. 
Sin embargo, la brecha de gé-

nero entre quienes realizan acti-
vidad física se mantiene en todos 
los países independientemente 
del nivel de desarrollo y las mu-
jeres en todas las edades son fí-
sicamente menos activas com-
paradas con los hombres. 

En nuestro país, en la última 
Encuesta Nacional de Actividad 
Física y Deportes, mientras el 
25,8% de los hombres adultos es 
físicamente activo, en las muje-
res esa cifra se reduce a un 
19,6%.2 La misma tendencia se 

Día Internacional de la 
Mujer: “Actividad física e  
inequidades del siglo XXI”

Teresa Balboa 
kinesióloga, integrante del 
Centro Interuniversitario 
de Envejecimiento 
Saludable, institución del 
Consorcio de 
Universidades del Estado 
de Chile (CUECH).

observa en niñas y adolescentes 
mujeres entre 11 a 17 años. Adi-
cionalmente estos datos se repli-
can en grandes estudios que han 
analizado datos de 146 países.3  

Las explicaciones a estas dife-
rencias son complejas y se debe 
considerar múltiples niveles 
para explicar la menor partici-
pación de la mujer, que incluyen 
factores individuales, socio cul-
turales, del entorno,  transpor-
te,  y relacionadas con las polí-
ticas públicas entre otras. Las 
barreras para participar de una 
vida físicamente activa en la 
mujer puede estar fuertemente 
relacionada con factores indivi-
duales de menor disponibilidad 
de tiempo, menor apoyo de la fa-
milia, percepción de falta de se-
guridad en el entorno para rea-
lizar actividad física al aire li-
bre o para el traslado activo y 
menos oportunidades para 

cumplir las recomendaciones 
de actividad física. 

Estudios han mostrado que 
en temas de transporte, la canti-
dad de actividad física es similar 
entre hombres y mujeres, pero 
donde se observan las mayores 
diferencias en la práctica de la 
actividad física es durante las 
actividades de ocio, donde la ma-
yoría de las ofertas e instalacio-
nes públicas de libre acceso, es-
tán pensadas predominante-
mente para actividades físicas 
de interés masculino como can-
chas de fútbol o básquetbol. 

Nuestra sociedad debe pro-
mover y resguardar los tiempos 
para incentivar la práctica de ac-
tividad física en la mujer y se de-
ben implementar nuevas estra-
tegias que permitan eliminar las 
barreras de acceso para promo-
ver una vida más saludable en la 
mujer.  
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COLUMNA

Cada año, el 8 de marzo es 
una fecha que invita a conme-
morar a las mujeres y sus sos-
tenidas demandas para parti-
cipar en la sociedad en igual-
dad de derechos, donde su 
contribución resulta clave para 
avanzar hacia un desarrollo 
sostenible, justo y amable con 
la diversidad.  

Especialmente desde la aca-
demia somos testigos de cómo 
la participación de las mujeres 
fortalece la realización de con-

tribuciones a la comunidad, a 
través de la generación de co-
nocimiento comprometido 
con problemas relevantes en 
espacios tradicionalmente 
masculinizados, en áreas 
como, por ejemplo, la astro-
nomía, la minería, la energía y 
el cambio climático, además 
de aquellos en los que han es-
tado presentes desde hace mu-
cho, como lo es la salud, las 
ciencias sociales y la educa-
ción, entre otras.  

Día Internacional de la Mujer, 
una mirada desde la academia 

Dra. Carolina 
Aparicio Molina 
Directora de Género UCSC

También es importante des-
tacar el rol que las mujeres de-
sempeñan en docencia y en ges-
tión universitaria, el cual visibi-
liza su potencial para liderar 
procesos complejos y tomar de-
cisiones, modelando en las fu-
turas generaciones de forma-
ción técnica y profesional la re-
levancia de la participación de 
mujeres en los más altos cargos.  

En nuestro caso, la experien-
cia en la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción da 
cuenta que las mujeres que ocu-
pan cargos directivos son alta-
mente valoradas por sus pares 
y equipos de trabajo. Pero sabe-
mos que, para lograr el recono-
cimiento de su rol, muchas de 

estas mujeres han tenido que 
trabajar doblemente, tanto en el 
campo profesional como en el 
ejercicio de tareas de cuidado, 
ámbito que resulta fundamen-
tal para el desarrollo de la socie-
dad y la familia.  

En consecuencia, el desafío 
que actualmente tiene la acade-
mia es constantemente buscar 
favorecer políticas institucio-
nales y acciones concretas que 
permitan a hombres y mujeres 
estar en igualdad de condicio-
nes para desarrollarse profesio-
nalmente y en el plano personal 
y familiar.  

Estas tareas nos animan a 
trabajar en todas las áreas y nos 
impulsan a prevenir todas las 

formas de desigualdad y vio-
lencia, pero también nos alien-
tan fuertemente a generar ins-
tancias de encuentro y de refle-
xión constantes para que los 
espacios universitarios sean un 
lugar en el que vivamos la equi-
dad y respeto por la dignidad de 
cada persona.  

Sabemos que las mujeres que 
nos desempeñamos y forma-
mos parte de la educación supe-
rior, ya sea en el rol de estudian-
tes como el de trabajadoras, te-
nemos importantes desafíos 
que alcanzar, con la finalidad de 
sostener los avances en el cami-
no de la equidad, y desde la 
UCSC continuamos aportan-
do en ello.

COLUMNA

Este año, desde el área de 
Educación de País Digital, es-
taremos trabajando bajo el 
lema “el cambio comienza en 
la sala de clases”, frase que co-
bra mucho sentido al conme-
morar un nuevo 8M. 

En diciembre del 2023 leí 
por primera vez a Chimaman-
da Ngozi, autora nigeriana, cu-
yas ideas acerca de los este-
reotipos de género han resona-
do en todo el mundo. Ngozi, 

nos recuerda la importancia 
de desafiar los estereotipos 
que limitan a las mujeres en di-
versos ámbitos como la cien-
cia, la tecnología y las mate-
máticas. A través de sus pala-
bras nos insta a cuestionar las 
expectativas preconcebidas 
sobre lo que significa ser mu-
jer. Nos anima a ser fieles con 
nosotras mismas, a rechazar 
las expectativas impuestas y a 
abrazar nuestras historias in-

Conmemorar el 8M desde la 
sala de clases

Catalina Araya Lira 
Directora de Educación en 
País Digital (FPD) 

dividuales porque somos di-
versas, complejas y capaces de 
abrazar una variedad de roles 
y talentos. En un mundo que a 
menudo trata de definirnos 
por nuestra apariencia o roles 
predefinidos, la autenticidad 
se convierte en un acto revolu-
cionario. 

La autenticidad de las muje-
res en ciencia y tecnología es 
una fuerza transformadora 
que desafía estereotipos al po-
sicionarlas como líderes, in-
novadoras y creadoras. Cada 
logro en este campo no solo es 
un paso hacia la igualdad, sino 
también un recordatorio de 
que estas temáticas y también 

muchas otras se benefician 
enormemente al incorporar 
su mirada, generando así una 
diversidad de perspectivas. 
Aquí es donde brillan las histo-
rias de mujeres que desafían lo 
esperado  y lideran la vanguar-
dia de la innovación. 

Mujeres en tecnología como 
Ada Lovelace, pionera en la 
programación, y Grace Hopper, 
madre del COBOL, pavimen-
taron el camino para genera-
ciones futuras. Sin embargo, a 
pesar de los avances, la brecha 
de género persiste en el ámbi-
to tecnológico, por eso, es cru-
cial reconocer y celebrar los lo-
gros de las mujeres en este cam-

po, como también lo es apoyar 
activamente la inclusión y la 
valoración de la diversidad. 

Por esto, en este Día de la 
Mujer, desde FPD reconoce-
mos a todas las mujeres que 
desafían los estereotipos. Ins-
pirándonos en las palabras de 
Chimamanda Ngozi, reconoz-
camos que la cuestión de géne-
ro nos concierne a todos, y que 
la inclusión en tecnología no 
es solo un tema de equidad, 
sino una necesidad para im-
pulsar la innovación y el desa-
rrollo de nuestro país y que 
este cambio comienza en 
nuestra infancia y en la sala 
de clases. 

COLUMNA

El Día de la Mujer nos convo-
ca a una reflexión sobre las bre-
chas aún existentes entre hom-
bres y mujeres en distintos ám-
bitos, junto el desafío de 
implementar un trabajo man-
comunado para generar las po-
líticas necesarias que entre-
guen mayor igualdad.   

Un aspecto a destacar es la 
incorporación de las mujeres 
en el campo educacional y la-
boral. Sin embargo, las brechas 
siguen siendo significativas, 
principalmente, en el tipo de 
trabajos y en el cumplimiento 
de roles diferenciados entre 
hombres y mujeres. Esto se 

puede reflejar en el hecho que 
muchas mujeres acceden a la 
educación superior, pero a me-
dida que se van adquiriendo 
nuevas responsabilidades fa-
miliares (matrimonio e hijos, 
entre otros), va disminuyendo 
el acceso a continuar estudios 
de postgrado.  

Según cifras del Observato-
rio del Sistema Nacional de 
Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación, de junio 
de 2022, un 54% de mujeres es-
tudia carreras de pregrado, 
pero a medida que se va avan-
zando en el grado académico, 
baja su participación. El 50% 

8-M: una fecha para  
conmemorar y reflexionar

Paula Vildoso Ortiz  
Directora de Relaciones 
Públicas,Universidad 
Autónoma de Chile

de estudiantes magíster corres-
ponde a mujeres, mientras que 
sólo un 42% realiza un doctora-
do. Aquí pesan los roles estable-
cidos en el cuidado del hogar y 
la familia, donde la crianza está 
más arraigada en el seno ma-
terno.  

También hay diferencias en 
el área de la investigación. En 
diferentes cursos que se han 
dictado, muchas participantes  
declaran sentirse interpreta-
das con el “Síndrome de la im-
postora”, pues dudan de sus 
éxitos y metas obtenidas. Se 
sienten un fraude en compa-
ración con objetivos similares 
conseguidos por hombres. 

Sin duda, se ha avanzado en 
materias de igualdad y equi-
dad de género en el ámbito aca-
démico, gracias a las mujeres 
que lucharon por tener mayo-

res derechos. Sin embargo, aún 
está pendiente un cambio im-
portante donde la igualdad de 
mujeres no se vea como un he-
cho político-partidista o ideo-
lógico, sino que como un cam-
bio político de base, transversal 
a los gobiernos de turno. El  cui-
dado familiar no debe ser visto 
como una carga que afecte el 
desempeño laboral y el avance 
educacional de posgrado de las 
mujeres que, muchas veces, 
quieren seguir avanzando en 
sus carreras, pero no cuentan 
con los medios o redes para ha-
cerlo. 

No se trata de una moda ni de 
una competencia entre hom-
bres y mujeres. Tampoco de 
una celebración por el sólo he-
cho de ser mujeres. La idea es 
generar los espacios necesa-
rios de reflexión y trabajo para 

que exista una real equidad en 
cuanto a oportunidades para 
desenvolverse en distintos ám-
bitos. 

Se trata también de dar los es-
pacios necesarios para que los 
cuidados de los hijos y el hogar 
no estén exclusivamente radi-
cados en las mujeres y que exis-
tan roles compartidos. Eso tam-
bién generaría una buena crian-
za donde los hijos e hijas podrán 
crecer en un entorno donde el 
compartir roles sea algo abso-
lutamente normal. 

Con ello, se podrían ir acor-
tando las brechas académicas, 
educacionales y profesionales, 
donde las mujeres no tenga-
mos que estudiar una vez que 
los niños se duerman, después 
de cocinar y dejar la “casa lista”, 
sino donde se pueda compartir 
el cuidado del hogar.
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 son dos iniciativas que 
acercan a mujeres en STEM 
exitosas a niñas y jóvenes. 

“Inspiradoras” y 
“Provoca”

“Las mujeres deberían poder pen-
sar en su futuro sin ninguna limita-
ción. Y, lo dice la evidencia, cuando la 
ciencia se hace con equipos diversos, 
pensando en la diversidad del mundo, 
su resultado es mejor. Entonces, debe-
mos entender que la excelencia del 
sistema también la da que considere 
y refleje a la sociedad y su diversidad; 
así ganamos en calidad de la ciencia, 
en justicia, y en abrir caminos y opor-
tunidades para niñas y adolescentes”. 

Es la convicción que Aisén Etche-
verry, ministra de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación (CTCI), 
expresa para abordar la importancia 
de la participación femenina y la equi-
dad en el mundo científico, y relevar 
por qué lograrlo es un reto patente  
junto con otros vinculados al género 
y cuya concientización cobra prota-
gonismo en el Día Internacional de la 
Mujer que cada 8 de marzo conme-
mora la lucha por participar y desa-
rrollarse en la sociedad en igualdad de 
condiciones con el hombre. 

Porque, como sucede en distintos 
campos y como realidad global, recor-
dó que en la ciencia y academia hay 
una brecha que se ve con una muy ma-
yor presencia de hombres.  

Se han realizado distintos informes 
para Chile e indican que la participa-
ción masculina bordea el 60-70%. Una 
diferencia tremenda, incluso cuando 
el porcentaje refleja un aumento ver-
sus décadas pasadas, y se agudiza 
mientras se avanza en la carrera aca-
démica y se analizan los cargos de li-
derazgos en instituciones o proyectos. 

 
Visibilizar e inspirar 

Queda mucho por avanzar para lo-
grar la equidad que refleje a la socie-
dad y obliga a tener diversidad de ac-
ciones públicas e institucionales para 
impulsar la participación femenina y 

abril abrirá su tercera convocatoria. 
Este proyecto aspira a aumentar la 

participación y retención de grupos 
minoritarios en STEM en Chile a tra-
vés de la formación de mentoras y 
ofrecimiento de mentorías a estu-
diantes.  

Desde la organización del pro-
grama gratuito explican que apun-
tan a niñas y mujeres estudiantes de 
enseñanza media y educación supe-
rior con interés por las áreas STEM 
para conectarlas con modelos de rol 
cercanas que promoverán y guiarán 
su talento y vocaciones. Y relevan 
que las mentoras son estudiantes 
avanzadas y profesionales que se 
capacitan en diversas habilidades 
que les permiten brindar el acom-
pañamiento.  

Tanto la formación de mentoras 
como la mentoría tienen 8 meses de 
duración y para participar se debe 
postular desde provoca.org, optan-
do a sumarse a las 51 mujeres certifi-
cadas como mentoras y 88 que han re-
cibido mentorías a la fecha.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCION 

cos y universidades, tiene un im-
pacto muy importante en las deci-
siones que tomen”, manifestó la mi-
nistra sobre el argumento que sus-
tenta el desarrollo del proyecto que 
se materializó con apoyo del Minis-
terio de la Mujer y la Equidad de 
Género mediante cuatro cuaderni-
llos accesibles gratis desde el sitio 
web de la cartera de CTCI, y que fue 
antecedida por un proyecto que vi-
sibilizó a las mujeres chilenas pione-
ras en distintas áreas. 

Y es que quienes se desenvuelven 
con éxito en STEM, así como en otros 
campos, se pueden convertir en po-
tentes modelos de rol que terminen 
por erradicar estereotipos y sesgos 
que han marcado el devenir de la so-
ciedad, que pese a los avances toda-
vía se evidencian, que atribuyen erró-
neamente ciertas capacidades y labo-
res al ser mujer u hombre y pueden 
apagar vocaciones hasta limitar deci-
siones. 

Bajo ese paradigma también está 
“Provoca”, programa de la entidad es-
tadounidense AUI/NRAO que en Chi-
le participa del funcionamiento de 
ALMA y entre el 26 de marzo al 9 de 

acortar brechas de género en el siste-
ma de CTCI. 

Con el foco en esa meta, Etche-
verry relevó que el Ministerio de 
CTCI, que partió sus funciones en 
2019 y heredó el quehacer de Co-
nicyt, ha fomentado estrategias 
distintas. Por ejemplo, la Política 
Nacional de Igualdad de Género o 
incentivos en instrumentos de fi-
nanciamiento para contribuir con 
el rol de quienes se desenvuelven 
en el sistema y también para im-
pactar a quienes podrían llegar con 
sus talentos a futuro. 

En ese horizonte destacó a “Inspi-
radoras”, iniciativa que muestra las 
biografías de 24 chilenas destacas que 
se desenvuelven en Ciencia, Tecnolo-
gía, Ingeniería y Matemática (STEM, 
por la sigla en inglés), para inspirar a 
niñas y jóvenes. Entre ellas están las 
locales Apolinaria García, Jessika Ca-
maño y Tatiana López.  

“La visibilización de mujeres en 
áreas donde están subrepresentadas 
es un mecanismo estudiado en su 
efectividad. Porque si las niñas y jó-
venes ven a personas como ellas en 
ciertos espacios, como los científi-

MOSTRAR EXPERIENCIAS DE ÉXITO PARA MOTIVAR A LAS NUEVAS GENERACIONES

Acercar modelos de rol: la clave para 
fomentar a las mujeres en ciencia
Hay una marcada brecha de género en las áreas STEM en favor de los hombres, pero visibilizar a 
investigadoras es una efectiva acción para acortar, al inspirar y promover la participación femenina.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 21
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“Cuando la ciencia se hace con 
equipos diversos, pensando en 
la diversidad del mundo, su 
resultado es mejor”.

Aisén Etcheverry, ministra de CTCI

FRASE

“La visibilización de mujeres en 
áreas donde están 
subrepresentadas es un 
mecanismo estudiado en su 
efectividad”.
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Tres científicas locales 
inspiran  a las nuevas 
generaciones

Casi tres décadas lleva liderando 
un laboratorio de investigación en 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), la doctora Apolinaria Gar-
cía, microbióloga reconocida por 
crear el primer probiótico patenta-
do en Chile contra el patógeno que 
es principal factor de riesgo del cán-
cer gástrico, y asegura  que “cada vez 
son más las mujeres en ciencia, y eso 
me alegra mucho, pero liderando la-
boratorios o líneas de investigación 
esto ha cambiado muy poco a mi 
parecer: siguen siendo pocas en 
comparación a laboratorios lidera-
dos por hombres”.  

La directora del Laboratorio de 
Patogenicidad Bacteriana y aca-
démica del Departamento de Mi-
crobiología sabe que quedan gran-
des desafíos, pero es optimista por 
las acciones que se están desarro-
llando, y el especial aporte de ini-
ciativas como “Inspiradoras”, por-
que es una   convencida de que 
“van formando una masa crítica 
de niñas que el día de mañana, es-
pero cercano, pueda ser una gran 
masa, y digan ‘yo puedo ser cientí-
fica y tengo la capacidad para lide-
rar un proyecto o un laboratorio de 
investigación’”.  

“Comenzar desde la enseñanza 
básica a inspirar a las niñas en 
STEM es de gran impacto, porque 
les abrimos los ojos a un mundo 
desconocido y apasionante, que les 
puede transformar sus vidas”, re-
salta. “Las científicas y todas las 
mujeres en STEM tenemos que ha-
cernos cargo de la brecha y colabo-
rar decididamente a acortarla, visi-
tando colegios de mujeres, aseso-
rando proyectos liderados por niñas 
y jovencitas, recibiendo en nues-
tros laboratorios delegaciones de 
niñas motivadas por conocer qué se 
hace en la universidad y qué es ser 
científica”, releva. 

En este sentido, plantea que 
“STEM es un mundo complejo”, 

fiante, debido a barreras culturales 
y estructurales, prejuicios y una re-
presentación desigual. Sin embargo, 
nunca he sentido barreras en mi 
trabajo por temas de género, lo que 
me hace pensar que se está progre-
sando”, sostiene la doctora Jessika 
Camaño, ingeniería en matemática 
y docente de la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concepción 
(Ucsc) e investigadora del Centro de 
Investigación en Ingeniería Mate-
mática que lidera la UdeC. 

Pero, hay que avanzar en partici-
pación, por lo que “se hace necesa-
rio implementar distintas iniciati-
vas que incentiven el ingreso de mu-
jeres a estas áreas, y en ese sentido 
me parece destacable ‘Inspirado-
ras’ y me siento contenta de estar 
siendo parte de éste”, manifiesta. 

En su opinión, compartida con la 
doctora García, la clave para acor-
tar  brechas de género está en traba-
jar desde edades tempranas e incen-
tivar vocaciones y talentos de niñas 
desde la escuela: “si se ponen los 
esfuerzos allí se podría llegar a una 
posible solución a este problema”. 
Al respecto, junto con la contribu-
ción de las científicas como mode-
los de rol para motivar a la próxima 
generación de mujeres en ciencia, 

FOTOS: MINISTERIOS DE LAS CIENCIAS

por su experiencia de escolar con-
sidera  que “profesores tienen un 
rol fundamental”. 

 
“Sueños sin brechas” 

“Estar en cualquier carrera es un 
desafío, pero como mujer en STEM 
muchas veces somos las únicas en 
salas llenas de hombres. El desafío 
es destacar en este mundo y pavi-
mentar el camino para las futuras 
generaciones”, expresa Tatiana Ló-
pez, estudiante de Ingeniería Civil 
Aeroespacial de la UdeC y quien 
hace un par de años se transformó 
en la primera mujer latinoameri-
cana astronauta análoga, rol que 
cumplió para la Misión Asclepios II.  

Es que ingresó a estudiar a un 
mundo marcadamente masculi-
no, pudo tener miedo como sabe 
que muchas han sentido o sienten, 
pero estar en ese campo era su vo-
cación y sueño. Y afirma que para 
mantenerlos despiertos fue funda-
mental el apoyo de su familia y su 
profesora de ciencias en el colegio 
que le impregnaron la convicción 
de que podía conseguir lo que se 
proponía con perseverancia y es-
fuerzo, que no depende de ser mu-
jer u hombre. 

Es el mensaje que siempre bus-
ca entregar a niñas, niños y adoles-
centes, grupo esencial para gene-
rar cambios y avanzar. “Hay que 
educar desde pequeños a niños y 
niñas, en las distintas carreras tan-
to de STEM como de las humani-
dades, sin hacer diferencias de nin-
gún tipo e inspirar a seguir sus sue-
ños sin brechas”, finaliza. 

LOS CUADERNILLOS es-
tán en el sitio WEB del Mi-
nisterio de CTCI. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“INSPIRADORAS” destaca a 24 científicas chilenas en distintos 
campos STEM y tres de ellas son de la Región del Biobío.

“Todas las mujeres en STEM 
tenemos que hacernos cargo de 
la brecha de género y colaborar 
decididamente a acortarla”.
Apolinaria García, académica UdeC

“Si se ponen los esfuerzos en 
las edades tempranas se podría 
llegar a una posible solución a 
este problema en un futuro”.
Jessika Camaño, académica Ucsc

Hay que educar desde pequeños 
a niños y niñas sin diferencias 
de ningún tipo e inspirar a 
seguir sus sueños sin brechas”.

Tatiana López, estudiante UdeC

FRASE

Viene de pág. 20

pero a las niñas y adolescentes les 
puedo decir que yo he logrado mis 
metas y ellas también las podrán 
lograr con disciplina responsabi-
lidad, ética, trabajo en grupo, sa-
ber escuchar y con empatía”. Y en-
fatiza que “para mí ha sido súper 
importante pensar siempre que 
soy capaz, conociendo mis limita-
ciones”. 

 
“Se está progresando 

“Hace algunos años y en base a ex-
periencias de otras colegas ser mu-
jer en las áreas STEM solía ser desa-
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Dispositivo  biodegradable para 
cirugías: Región del Biobío será  
pionera en uso de tecnología 

EN HOSPITAL REGIONAL

A pesar que las cirugías de vesí-
cula son comunes y generalmen-
te tienen buena evolución, existen 
pacientes que pueden presentar 
una lesión en la vía biliar, y algunos 
de ellos con una consecuente es-
tenosis biliar benigna, un estre-
chamiento de la vía biliar que im-
pide el paso de la bilis desde el hí-
gado hasta el intestino que, de no 
ser tratada puede generar daño 
hepático. 

Ante dicho panorama, los pacien-
tes ingresan nuevamente a pabellón 
para que se les instale un drenaje, 
sonda que queda fuera del cuerpo 
y que incluye una bolsa para acumu-
lar el líquido que se mantiene de 3 
a 9  meses en promedio. Dicha situa-
ción, según los especialistas, limita 
en alto grado la calidad de vida de 
los pacientes, pues les impide rea-
lizar actividades cotidianas, puede 
generar infecciones y, además, re-
quiere cambiarse en promedio cada 
3 meses. 

Por eso, buscando dar una solu-
ción más efectiva y entregar mejor 
calidad de vida a los pacientes, el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te importó desde Alemania stents 
biodegradables, pequeños tubos de 
mallas, que incluyen un balón de 
expansión,  que se insertan en la 
zona de la lesión solucionando la  
estrechez de la vía biliar. El insumo 
tiene la particularidad de reabsor-
berse entre 1 y 3 meses evitando así 
una nueva operación.   

David Clemo, médico radiólogo 
intervencional del Hospital Regio-
nal, que realiza el procedimiento, 
destacó  que el centro hospitalario 
es pionero en Chile en usar los 
stents biodegradables. “Hace po-
cos años se usan en Europa. Los es-
tudios internacionales que se han 

El principal beneficio es que los pacientes requieren de menos drenajes y pueden acceder a una mejor 
calidad de vida. Se han realizado 2 exitosas intervenciones.
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pacientes con complicaciones, nue-
vas intervenciones, infecciones y, 
uso de antibióticos, entre otros, de-
tallando que sólo un cambio de dre-
naje tiene un valor cercano a los 
500 mil pesos. 

Concha agregó que, por ahora, 
los candidatos para usar un stents  
deben cumplir el requisito de haber 
hecho al menos una dilatación pre-
via, que no haya surgido efecto, que 
la patología sea benigna y, además 
a los pacientes trasplantados de hí-
gado que puedan sufrir alguna este-
nosis biliar. 

Cabe destacar que en los pacien-
tes con patologías malignas se con-
tinuarán utilizando drenajes y a ve-
ces stents metálicos, indicados para 
cuidados paliativos. 

Se estima que el pool de pacien-
tes en el Regional que han recibido 
drenajes tradicionales bordea los 
50 y otros 15 esperan intervención.  

En tanto, según explicó el doctor 
Clemo, cuentan con “varios pa-
cientes con estenosis que ya he-
mos drenado, en los que hemos 
hecho dilataciones y que se vuelven 
a estrechar. Creemos que anual-
mente vamos a poder contar con 
entre 15 y 20 pacientes para ser 
candidatos al implante de stents 
biodegradables”.  

Clemo destacó que es importan-
te el aporte de la tecnología en la 
medicina porque se puede mejorar 
la calidad de vida de las personas. 
“Nosotros estamos siempre en bús-
queda de estos productos innova-
dores para la mejora de la salud de 
los pacientes. Si bien pueden ser 
más caros, la idea es masificar su 
uso para que bajen los precios y que 
a la larga sean costo beneficio para 
el sistema”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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realizado son bastante auspiciosos,  
son una alternativa segura y eficaz 
para tratar la enfermedad en corto 
plazo”, tanto así que los pacientes 
son dados de alta en menos de 24 
horas. 

 
Beneficios 

El procedimiento, que se prolon-
ga entre 30 y 60 minutos, en el que 
interviene un equipo multidiscipli-
nario que incluye enfermeras, tec-
nólogo médico, anestesista, auxi-
liar de anestesia, auxiliar de pabe-
llón y radiólogo intervencionista, 
entre otros, tiene como principal 
beneficio “que el paciente se va sin 
drenaje porque se mantiene abier-
ta la comunicación biliodigestiva, 
con un calibre adecuado, con buen 

flujo de bilis, sin necesidad de tener 
el drenaje externo”.  

El facultativo detalló que a los 
pacientes les mejora, ostensible-
mente, la calidad de vida, ya que 
pueden volver “a casa sin drenaje, 
sin estar vaciando bolsa, no tienes 
que hacerte curaciones de la heri-
da. Lo más probable es que no ten-
gas complicaciones como las del 
drenaje, de infecciones, que no te 
tengas que volver a hospitalizar (...) 
los pacientes vuelven al hospital 2 
ó 3 veces cuando tienen drenaje, su 
condición no es buena y pueden es-
tar entre 6 y 9 meses con una bolsa”, 
manifestó. 

Hasta el momento en el centro 
hospitalario se han realizado 2 in-
tervenciones, una en un paciente de 

20 años y otra en uno de 50, ambos 
se encuentran en óptimas condi-
ciones y serán controlados, a través 
de una resonancia magnética, en 
dos semanas. 

Andrés Concha, jefe del área de 
radiología intervencional del centro 
hospitalario, aseveró que si bien los 
stents no son una herramienta ba-
rata, pues tienen un costo aproxi-
mado de 3 millones de pesos, tienen 
una serie de ventajas sobre el trata-
miento tradición con drenaje tipo 
manguera, que es más invasivo para 
el paciente, implican un manejo 
distinto y controles regulares. 

Clemo explicó que si bien el dis-
positivo tiene un alto valor, hay una 
mejor relación costo beneficio, pues 
se evitan días de hospitalización de 

15 a 20
cirugías esperan realizar anualmente  
en el Hospital Regional, principalmente, 
en pacientes con estenosis biliar benigna 
y trasplantados.
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debería estar listo en el 
segundo semestre de este 
año.

El fin de las obras 

Instalan vigas de nuevo Puente 
Collao que cruza Estero Nonguén

El seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones del Biobío, Héc-
tor Silva, el teniente coronel de 
Carabineros, Rubén Vergara, pre-
fecto del servicio 2 de la Prefectu-
ra de Concepción, y el gerente ge-
neral de EFE Sur, Nelson Hernán-
dez, realizaron una visita 
inspectiva a la nueva sala de mo-
nitoreo de cruces ferroviarios a 
través de un circuito cerrado de 
televisión (CCTV), ubicada al in-

Monitoreo por cámaras en cruces del 
Biotrén: se cursarán multas a infractores

y la de los demás. 
Esta importante iniciativa es 

pionera en el país y se concreta a 
través de un convenio entre la 
Seremi de Transportes y Teleco-
municaciones del Biobío, Carabi-
neros de Chile y EFE, que se ori-
gina el trabajo permanente de 
estas tres instituciones en el mar-
co de promover conductas res-
ponsables entre conductores y 
peatones.
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terior de la Sala de Control de Trá-
fico Ferroviario y de la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito 
(UOCT). 

Estos nuevos módulos de moni-
toreo tienen como objetivo de-
tectar y posteriormente infrac-
cionar de forma aleatoria, a través 
de partes empadronados, a los 
conductores que no respeten las 
barreras en cruces de ferrocarril, 
poniendo en riesgo su propia vida 

EN CONCEPCIÓN

Comenzó la instalación de vigas 
del nuevo Puente Collao que cruza 
el estero Nonguén, en Concepción y 
que es parte de las obras de Mejora-
miento Par Vial Collao – General 
Novoa 2B. 

La directora del Serviu, María Luz 
Gajardo, afirmó que “hemos con-
cluido una labor muy relevante que 
fue la instalación de vigas sobre el es-
tero Nonguén con la finalidad de po-
der continuar con la construcción 
del puente Collao. Queremos pri-
mero que nada felicitar a los equipos 
que han trabajado tanto directa-
mente como indirectamente en esta 
importante labor, ahora en un plazo 
de un mes y medio estaremos termi-
nando esta importante obra que es 
parte de este megaproyecto y que es 
un compromiso con la Región del 
Biobío”. 

Hay que recordar que la inversión 
estatal en esta etapa supera los 14 mil 
millones de pesos y se espera que las 
obras estén concluidas en el segun-
do semestre de 2024. El avance físi-

co de los trabajos es del 77%. 
El proyecto consiste 

en la materializa-
ción de tra-

La inversión estatal en esta etapa supera los $14 mil 
millones. El proyecto consiste en la materialización de 
trabajos contiguos al mencionado estero y la Universidad 
del Bío-Bío.

nación demarcación que brindará 
un nuevo estándar en seguridad a 
los vecinos del sector. 

A la fecha los trabajos se centran 
en la fabricación de diversas señalé-
ticas tanto viales como peatonales, 
además de definir zonas a delimitar 
con pintura termoplástica. También 
se está haciendo relleno frente a la 
Universidad, además de trabajar en 
el compost como preparación de los 
diversos sectores de área verde. 

Otras obras que están en pleno 
proceso son la colocación de jue-
gos, baldosas, adoquines, hormigón 
estampado y fundación de lumina-
rias en plaza de la música de Calle 
Novoa. En el caso del Puente Novoa 
se encuentra con tráfico vehicular 
desde poniente a oriente, bidirec-
cional, para así poder realizar traba-
jos en Puente Collao, en este último, 
se concretó los traslados de servicios 
(agua potable, gas, telecomunica-
ciones) adosados al actual puente 
Collao y con ello se procedió a la de-
molición de dicho puente.

 FOTO: MINVU
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bajos contiguos al Estero Nonguén 
y Universidad del Bío-Bío principal-
mente por calle Collao, dichas obras 
buscan dar continuidad a la prime-
ra etapa del proyecto y que contaba 
con dos frentes de trabajo tanto en 
Plaza Acevedo como el sector Collao. 

Esta segunda etapa consiste en la 
implementación y renovación des-
de la calle los Lirios hasta el Liceo in-
dustrial de Collao, con ello se lo-
grará la incorporación de dos nue-
vos puentes que permitirán la 
renovación y la mejora del flujo 
vehicular del sector, a su vez la reno-
vación urbana se concentrará por 
calle Collao implementando nuevas 

plazas como también moder-
nización de bahías de buses, 

esto acompañado 
de nueva ilumi-
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ESPECIALMENTE EN FLORA Y FAUNA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Múltiples son las inquietu-
des que sustentan el rechazo 
manifestado por los alcaldes 
de tres regiones al proyecto 
“Sistema de Transmisión Zo-
nal Itahue – Hualqui” que se 
encuentra en evaluación am-
biental. 

Entre las razones de la oposi-
ción manifestada a la iniciativa, 
y que están detrás de la solicitud 
de cambio  al trazado del mega-

Megaproyecto eléctrico: municipios 
advierten potenciales daños en Parque 
Nonguén y Humedal Arroyo Verde
Se trata de la iniciativa denominada “Sistema de Transmisión Zonal Itahue – Hualqui”. Son más de 400 
kilómetros de extensión de cableado desde El Maule a Biobío.

rresponde a un proyecto inte-
rregional que está en evalua-
ción ambiental y es el Servicio 
de Evaluación Ambiental el or-
ganismo que administra el Sis-
tema de Evaluación de Impac-
to Ambiental. Cabe señalar 
que la participación del Mi-
nisterio de Energía, a través 
de las seremis de cada una de 
las regiones involucradas, está 
enmarcada en lo dispuesto en 
el Decreto Supremo 40/2012 
del Ministerio de Medio Am-

biente (reglamento del Servi-
cio de Evaluación de Impacto 
Ambiental, SEIA), por lo que 
los pronunciamientos se res-
tringen al ámbito de la compe-
tencia ambiental”. 

Daniela Espinoza, agregó 
que “todos los antecedentes 
se encuentran en el expedien-
te de evaluación ambiental y 
mientras el proyecto esté en 
evaluación corresponde pro-
nunciarse sólo dentro del 
SEIA”. 

Detalles del rechazo 
La directora del Departa-

mento de Medioambiente de la 
Municipalidad de Concepción, 
Andrea Aste, detalló que con-
forme entre los requerimien-
tos realizados desde el munici-
pio se encuentran que “se man-
tiene la observación respecto 
de la contradicción con el ten-
dido y su influencia en el Par-
que Nacional Nonguén de 
acuerdo con lo establecido en 
el Plan de Desarrollo Comunal 

FOTO: CC

proyecto de 406 kilómetros de 
extensión, están principalmen-
te los posibles efectos medioam-
bientales. En particular, en las 
comunas de Región del Biobío 
se busca proteger el Parque Na-
cional Nonguén y Humedal 
Arroyo Verde (Hualqui) que son 
parte de las preocupaciones 
municipales junto al riesgo de 
incendios forestales asociados 
a la existencia de cables. 

De acuerdo con la seremi de 
Energía, Daniela Espinoza, “co-

406 kilómetros de extensión  
considera el trazado.
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(Pladeco) en el eje estratégico 
de Medio Ambiente”.  

En esta línea, la directora pre-
cisó que “la propuesta del tra-
zado del ramal 3 pasa a escasos 
586 metros del límite del Par-
que Nacional Nonguén y dentro 
del polígono de paisaje de con-
servación de este patrimonio 
ambiental, ya que la línea de 
transmisión eléctrica pasa ex-
tensamente cortando los co-
rredores biológicos hacia el ex-
terior del parque”.  

 
Riesgo de incendios  

Otro de los puntos relevantes 
argumentados por los munici-
pios adherentes al rechazo del 
proyecto tiene que ver con el 
riesgo de incendios. En este sen-
tido, Andrea Aste dijo que “fal-
ta información que pueda expli-
car cómo el proyecto pretende 
hacerse cargo del probable im-
pacto ambiental de incendio 
forestal en fase operativa y no se 
aborda de manera integrada y 
completa la contingencia de un 
incendio forestal provocados 
por las propias líneas de alta 
tensión”. 

Por su parte, Antonio Rivas , 
alcalde de Chiguayante, presi-
dente de la Comisión de Ener-
gía de la Asociación de Munici-
palidades de la Región del Bio-
bío y presidente de la 
Asociación de Municipios del 

sanadas las observaciones emi-
tidas previamente por la Muni-
cipalidad de Hualqui, dado que 
no se hacen cargo adecuada-
mente de los impactos ambien-
tales que el proyecto podría 
ocasionar sobre el Área de 
Amortiguación del Parque Na-
cional Nonguén, ni tampoco 
sobre el Humedal Arroyo Ver-
de ubicado en Maqueuto Sur en 
nuestra comuna”.  

“Tampoco se detalla sobre 
los sistemas de vida de la comu-
nidad que allí habita, ni se hace 
cargo adecuadamente del ries-
go de incendios forestales que 
podría significar la existencia 
del trazado”. 

La primera autoridad comu-
nal de Hualqui, también puso 
en relieve que “no presentan 
un plan específico para la recu-
peración de caminos en caso de 
causar afectación en la etapa de 
construcción del proyecto, lo 
que podría afectar de algún 
modo la calidad de vida de los 
vecinos y vecinas,  esas son al-
gunas de las observaciones que 
hicimos en este pronuncia-
miento, y que ya las hemos he-
cho anteriormente, pero el titu-
lar del proyecto no ha dado res-
puestas que las subsanen 
realmente”.

PROPUESTA DE RAMAL 3 del proyecto pasa a  586 metros del límite del Parque Nacional 
Nonguén, dentro del polígono de paisaje de conservación. 
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Biobío destaca con un 10,3% 
más en generación eléctrica

La Región del Biobío ha de-
mostrado un crecimiento so-
bresaliente en el ámbito de la 
generación de energía eléctrica, 
según los últimos datos pro-
porcionados por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 
Durante el mes de enero de 
2024, la región alcanzó una pro-
ducción de 1.240 GWh, lo que 
representa un aumento inte-
ranual del 10,3%. Este notable 
incremento contribuye signi-
ficativamente al abastecimien-
to energético nacional, repre-
sentando el 16,7% del total ge-
nerado en el país. 

La Seremi de Energía del Bio-
bío, Daniela Espinoza, enfatizó 
la importancia de este creci-
miento en la generación de 
energía eléctrica para la región, 
destacando su impacto positi-

vo en el desarrollo económico 
y social. “Este incremento refle-
ja el compromiso de la Región 
del Biobío con la diversifica-
ción de su matriz energética y 
la promoción de fuentes reno-
vables. Estamos trabajando 
para fortalecer aún más nues-
tra capacidad energética y se-
guir contribuyendo al progreso 
sostenible de nuestra región”. 

Al analizar la composición 
de la matriz eléctrica regional, 
se destaca la predominancia 
de fuentes renovables, con un 
65,6% proveniente de energía 
hidráulica, demostrando el 
compromiso de la región con la 
sostenibilidad ambiental. Asi-
mismo, el sector térmico apor-
tó un 19,3%, mientras que otras 
fuentes de energía representa-
ron el 15,1% restante. 

Por otro lado, la distribución 
de energía eléctrica en la Re-
gión del Biobío alcanzó los 631 
GWh, registrando una ligera 
disminución del 0,2% en com-
paración con el año anterior. 
Esta reducción se atribuye prin-
cipalmente al menor consumo 
en los sectores industrial, co-
mercial y otros. No obstante, 
los sectores industriales, resi-
dencial y otros siguen siendo los 
principales destinos de la ener-
gía distribuida, acumulando el 
92,3% del total regional duran-
te enero de 2024. 

La vitalidad energética de la 
Región del Biobío es un factor 
clave en su crecimiento y desa-
rrollo sostenible, reafirmando 
su posición como un actor des-
tacado en el panorama ener-
gético nacional.

Parque Nonguén, señaló que 
“al igual que las municipalida-
des, los Servicios Públicos y la 
ciudadanía, tanto la Asocia-
ción de Municipios de la Re-
gión del Biobío como la Asocia-
ción de Municipios del Parque 
Nacional Nonguén, hemos opi-
nado como organismos con 
competencias ambientales, 
cosa realizada en el debido pro-
ceso de participación ciudada-
na”. 

El alcalde de Chiguayante, 
recordó también que “estas ob-
servaciones entregadas en la 
primera Adenda del Estudio de 
Impacto Ambiental no tuvie-
ron consideración por parte de 
la empresa, por lo cual, en agos-
to de 2022, marchamos para 
hacer sentir nuestro malestar, 
entregando una carta al Servi-
cio de Evaluación Ambiental 
con nuestras observaciones y 
pidiendo ser escuchados. La 
consigna en aquel año tuvo 
efecto, sin embargo las respues-
tas recibidas por parte de la 
empresa Celeo Redes estaban 
incompletas y no se hicieron 
cargo de las problemáticas 
planteadas”.  

Por su parte, Jorge Contanzo, 
alcalde de Hualqui comentó 
que “de acuerdo a la revisión de 
la última adenda proporciona-
da por el titular del proyecto, se 
concluye que no han sido sub-
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Se trata de la canción “Dueles”, realizada  a modo de 
homenaje y recordatorio de las mujeres que hoy no están. 

Las presentaciones, 
pactadas en la sala de 
cámara del Teatro Biobío, 
son a las 20.00 horas.

Hoy y mañana en 
sala de cámara

Radio UdeC y CCP Radio 
lanzarán el tema junto al 
proyecto de García durante 
el día de hoy.

Difusión a través 
de radios locales

Rayén García estrena 
tema en línea con la 
conmemoración del 8M

HOY SE LIBERA EN LAS PLATAFORMAS DE STREAMING

Fue a fines de enero que Rayén 
García realizó el estreno de su pri-
mer EP, titulado “Solántica”, en for-
mato cuarteto en la Corporación 
Cultural de San Pedro de la Paz. 

A poco más de un mes de aquel 
hito en su emergente carrera musi-
cal, la cantante y guitarrista sampe-
drina sorprende hoy con la libera-
ción del sencillo “Dueles”, canción 
que va en el contexto conmemorati-
vo de la jornada del 8M de este año. 

“Es una canción cargada de emo-
cionalidad y contexto. Un día que 
nos moviliza a muchas para gene-
rar conciencia, educar y conmemo-
rar a las mujeres que ya no están con 
nosotras. O sea, está dedicada a to-
das esas mujeres ausentes. Es un 
llamado a recordarlas, un deseo por 
el bienestar de todas y un homena-
je profundo”, señaló la también 
compositora. 

Agregó que “es una canción que 
viene a recordar y remover el por 
qué nos movilizamos”. 

FOTO: RAYEN GARCÍA CUARTETO.
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Para hoy y mañana, a las 20.00 
horas en la sala de cámara del 
Teatro Biobío, están programa-
das las funciones de la obra “Pá-
jaras y Serpientes”, montaje rea-
lizado en conjunto entre La Fan-
farrona Teatro y Teatro La Obra. 

“Es un trabajo realizado en con-
memoración por el Día Interna-
cional de la Mujer, así que estamos 
muy contentas por eso, ya que es 
un proyecto que ha sido impulsa-
do por mujeres. Igual hay inclu-
sión de hombres en el equipo, ya 
que no somos excluyentes  ni se-
paratistas, creemos que es impor-
tante la unión de hombres y mu-
jeres en la creación, a pesar de te-
ner este potencial femenino”, 
señaló Daniela Ortiz, actriz de La 
Fanfarrona Teatro. 

En lo puntual, el montaje es una 
adaptación del libro que cuenta 
con música original, realizada por 
los músicos Cristóbal Troncoso y 
Camilo Morales, quienes son los 
compositores de los cinco temas 
envasados que se escuchan du-
rante el desarrollo de toda la obra. 

 “Es un texto que está basado en 
un libro de poesía de Bárbara Cal-
derón, que es una escritora local, 
texto que hizo junto con Diego 
Gálvez, que es un pintor, así que 
las pictografías presentes en el li-
bro son proyecciones utilizadas 
en la obra”, añadió Ortiz. 

Añadiendo que “catalogamos 
la obra como un poemario teatral, 
pues el teatro está al servicio de la 
poesía. Tratamos de llevar una 
historia hilada como la travesía de 
una mujer que va transmutando 
de pájara a serpiente, enfrentan-

do sus miedos y en este viaje se va 
encontrando con otras cosas. Es 
decir, la propuesta habla de cómo 
el viaje de una mujer se vuelve 
todo un desafío para convertir el 
miedo en un arrojo y empodera-
miento que la lleva a concretar 
sus sueños”. 

La idea de “Pájaras y Serpien-
tes”  nació  aproximadamente el 
2021 junto a la también actriz 
Evelyn Martínez, y se va desarro-
llando de la mano de Gisel Spar-
za de Teatro La Obra. Posterior-
mente, se estrenó el 2022 en Aris-
tas del Acero sumando a la fecha 
un total de 10 fechas. 

“Estamos expectantes por estas 
funciones en la sala de cámara 
del Teatro Biobío, ya que será la 
primera vez que llegamos a este 
espacio cultural penquista como 
Fanfarrona Teatro”, añadió la ac-
triz. 

Con una duración de 50 minu-
tos y dirigida para mayores de 14 
años, las entradas para cualquie-
ra de las dos funciones de “Pája-
ras y Serpientes” tienen un valor 
de $6.000 general y $4.500 estu-
diantes y tercera edad. Disponi-
bles a través del sitio web www. 
teatrobiobio.cl o directamente 
bajo el sistema Ticketplus.cl.

ticular está fuera de su cuarteto -
configurado por Omar García, 
Eduardo Aedo y José Ramírez- se su-
maron Andrés Cofré y Fernando Po-
veda. “Aportaron muchísimo a que 
el tema se afirmara y que adquirie-
ra toda la potencia que tiene”, aña-
dió la artista.  

Fuera de quedar liberada en las 
principales plataformas de strea-
ming, se subirá un videoclip en You-
Tube el cual muestra imágenes del 
proceso de grabación del tema. 

Más allá de esta liberación, la pro-
puesta de Rayén García Cuarteto 
proyecta para este año poder di-
fundir su música en distintos espa-
cios culturales de la ciudad y tam-
bién fuera de ella. “Tenemos conver-
sadas un par de presentaciones 
durante marzo y  abril, y queremos 
el tocar en otros lugares como San-
tiago, Pichilemu y más. La gracias es 
poder girar y mover el proyecto ha-
cia otras ciudades”, cerró 

Un tema que se aleja un poco de 
lo presentado en su primera pro-
ducción, la cual posee un sentido 
distinto. “El EP fue un álbum apun-
tando más al bienestar de las perso-
nas, como que se reconocen más la-
dos de la belleza. Esta nueva can-
ción es súper distante a todo eso, 
como que tiene más peso, más emo-
cional y profunda, por eso decidi-
mos sacarla de manera indepen-
diente y dentro de este contexto tan 
especial”, especificó la guitarrista. 

Es una canción que se desprende 
del proceso de García de ir hacien-
do conocido el proyecto, de sacar a 
la luz temas que están guardados 
desde hace un tiempo, y esta en par-

“Pájaras y Serpientes” 
tiene funciones en el TBB
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A FINES DE 
ENERO 

PASADO la 
cantante y 

compositora 
sampedrina 
presentó su 

primer trabajo 
discográfico 
“Solántica”.

DANIELA ORTIZ 
Y EVELY 
MARTÍNEZ 
protagonizan este 
emotivo montaje 
en el contexto del 
Día de la Mujer en 
el TBB.

La compositora está a la espera 
de los resultados del Fondart, 
donde hay un proyecto de un LP 
titulado “Cuenta Cuentos”.

Para este 2024 lo que proyecta el 
grupo es poder hacerse conocido 
no sólo en la Región, sino 
también dentro del país.
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GOLEADORA DEL BIOBÍO Y SU NUEVO DESAFÍO

Había que reemplazar a Tais Sil-
va y Huachipato pensó de inmedia-
to en Viviana Torres. Goles segu-
ros. Debutó en un partido amisto-
so contra Curicó y marcó dos de 
entrada. Tiene 30 años y con cada 
año que pasa se ve más inteligente 
para entender el juego, moverse en 
la cancha y la capacidad anotado-
ra sigue intacta. Es la única futbolis-
ta en defender a los tres clubes de la 
zona. La “Vivi” hace historia. 

Al escuchar el dato, sonríe porque 
lo tenía clarísimo. “Sí, soy la única en 
la zona. Es un orgullo”. Apareció en 
el fútbol grande con 19 años y todo 
resultaba más difícil,  no era lo que 
es ahora. Cuenta que “de hecho co-
nocí a Daisy Mardones (entrenado-
ra acerera) jugando en la selección 
de Concepción. Eso fue antes de 
que formáramos lo que hoy es Vial. 
Defendí a Naval, a Ñublense. Hay 
harta historia ahí”. 

Asegura que a todos los clubes 
por donde pasó les guarda un cari-
ño especial. “No es que tenga una 
sola camiseta favorita. Me pongo 
una y siempre la defiendo al cien. 
Debe ser por eso que la gente me tie-
ne cariño, de todos los equipos por 
donde pasé. Amo el fútbol, es lo que 
me mueve más allá de los colores y 
sigo preparándome para entregar lo 
mejor”, asegura. 

 
Hay que aguantarla 

Delantera potente, no le gusta 
perder. También defendió a la selec-
ción chilena y estuvo en otros mi-
crociclos. Jugó en Ecuador y sobre-
vivió en tiempos donde muchas se 
retiraron porque el fútbol femenino 
no daba oportunidades para vivir de 
esto. Antes de los contratos. 

“Recuerdo cuando partimos con 
Vial y con el club tuve una relación 
larga, vi cómo fue creciendo, me 
tocó marcar varios goles. Fue una 
linda etapa de crecimiento, de mu-
cho aprendizaje. Ahí me fui hacien-
do jugadora. Estuve en Vial, partí, 
volví y siempre la gente me trató de 
buena manera”, repasó. 

Y cuando regresó del extranjero 
recaló en las vecinas de la UdeC, el 
rival de siempre, aunque una riva-
lidad bien entendida. La “Vivi” ex-
presó que “fue un paso muy bueno, 
creo que ya traía un poco más de ex-
periencia y futbolísticamente esta-
ba pasando por un gran momento. 
Peleamos contra los equipos gran-
des y alcancé tal vez mi mejor nivel. 
Fue una bonita etapa”. 

Y ahora viene Huachipato, su 
nueva casa, y advirtió que “me ve-
nían pololeando hace rato y para se-

Vivi hace historia: la única 
en defender las 3 camisetas
Comenzó su carrera en Fernández Vial, 
cree que alcanzó su mejor rendimiento 
con la UdeC y ahora va por el ascenso de 
Huachipato. Viviana Torres en todas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC
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bien la división, pero estamos afi-
nando el cañón, que salgan los go-
les. Lo importante es que no mire-
mos a nadie en menos”. 

Y tendrán a Vial en el camino. 
“Vivi” afirmó que “son un rival direc-
to y una nunca sabe con qué te va a 
salir Vial. Tenemos buen material , 
se está trabajando fuerte y vamos 
por el ascenso”.

guir jugando yo necesitaba quedar-
me en la zona, por mis estudios. Es-
toy en el último año de la carrera 
(Medicina Veterinaria) y se pone 
bien pesado. Volví hace poco a cla-
ses y está terrible, pero sé que pue-
do con ambas cosas. Es lo que me 
gusta y se puede”. 

Debutó con goles y relata que 
“esté compitiendo o no siempre me 
preparo harto en el gimnasio y ju-
gando en algún lado. Cada partido 
es una sorpresa porque no conozco 

El ascenso partirá el fin de semana del 30 y 
31 de marzo con Huachipato recibiendo a 
Rangers en el debut y Fernández Vial como an-
fitrión de Deportes Temuco. Ambos partidos 
por el Grupo Sur. 

La Primera División, en tanto, arranca este 
fin de semana y este domingo, desde las 11 ho-
ras, debutará la UdeC de Marcelo Valenzuela, 
recibiendo a Cobresal en El Morro.El fin de se-
mana siguiente visitará a Colo Colo. 

Torneo femenino prepara su acción para marzo
FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC
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UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN TENDRÁ DURAS SALIDAS

En la tarde de este jueves el plan-
tel y cuerpo técnico de la Universidad 
de Concepción enfiló hacia la Región 
Metropolitana donde hoy viernes, 
desde las 20:30 horas, se medirá ante 
Municipal Puente Alto, en una nue-
va fecha de la Liga Nacional de Bás-
quetbol. 

El equipo auricielo por fin está de-
dicado 100% al torneo local, tras su 
agotadora participación en la BCL 
Americas, a la que posteriormente 
sumó su presencia en la Copa Sud-
americana, en Brasil. Por eso está en 
plena campaña para recuperar posi-
ciones, en una tabla que sigue lidera-
da por ABA Ancud con 22 puntos y 
solo dos derrotas en 12 partidos. Por 
su parte, el Campanil marcha octavo 
con 14 puntos y también dos caídas, 
aunque en  solo ocho presentaciones.  

De ahí que el compromiso de hoy, 
en el Gimnasio Municipal Irene Velás-
quez, resulte fundamental en esta ta-
rea de remontar para mantener vivo 
el sueño del tetracampeonato. Esto, 
en un fin de semana que también lo 
llevará hasta Valparaíso donde este 
sábado, a partir de las 19:00 horas, se 
verá las caras con Sportiva Italiana, en 
el histórico Fortín Prat. 

 
Duros choques 

En el caso del rival de hoy, Puen-
te Alto, no ha tenido un buen co-
mienzo de temporada, sumando 
apenas dos victorias en nueve par-
tidos, ubicándose antepenúltimo 
con 11 puntos. 

Pese a ello, en la fecha anterior dio 
la sorpresa derrotando a domicilio a 
ABA Ancud por 82-75, aunque en el 
encuentro siguiente perdió 74-70 
ante Naviera Ulloa Castro, en Chiloé, 
en un claro ejemplo de su irregulari-
dad. Aun así, el equipo dirigido por 
Pablo Ares cuenta con importantes 
jugadores, como el estadounidense 
Anthony Danridge y los nacionales, 
Ignacio Ansaldo y Marcelo Pérez. 

En tanto, Sportiva Italiana, exhiben 
una situación bastante similar, ya que 
marcha penúltimo con 11 puntos 
merced a tres victorias y cinco derro-

Quiere ser visita ingrata y 
seguir escalando en la LNB

cién pasada retornara con sendos 
triunfos en la Casa del Deporte y ante 
duros rivales. Los dirigidos de Cipria-
no Núñez dieron cuenta de Liceo Pa-
blo Neruda por 87-67 y de CD Valdi-
via, por 99-89, en partido que se fue a 
over time. 

Confianza que mostró el alero Ale-
jandro Vergara, quien ante Liceo Pa-
blo Neruda alcanzó el importante re-
gistro de jugar 200 partidos en la Liga 
Nacional. “Son dos partidos que tene-
mos que ir por ellos, con rivales que 
se hacen muy duros de local, pero 
debemos ir paso a paso, pensar en 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Esta noche, desde las 20:30 horas, la UdeC enfrentará a Puente Alto en Santiago, en 
tanto que el sábado viaja a Valparaíso para medirse con Sportiva Italiana.

Puente Alto, ir por la victoria y des-
pués ya pensar en el siguiente parti-
do”, sostuvo. 

Asimismo, el capitán Diego Silva, 
manifestó que, “para nosotros todos 
los equipos son complejos, tienen su 
fortaleza y trabajamos día a día para 
subir un escalón más. Esperamos sea 
un buen fin de semana, sabemos que 
tienen sus fortalezas pero nosotros 
también tenemos lo nuestro y por 
ahí podemos sacar ventaja”.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tas. El cuadro dirigido por José Luis Pi-
sani, viene de ganarle como foraste-
ro a Castro por 78-76, y de perder en 
su visita a ABA Ancud por 80-76, en 
dos buenos encuentros que lo proyec-
tan como un duro rival para los uni-
versitarios.  

Además, los porteños cuentan en-
tre sus filas con jugadores de mucho 
cuidado como son Matías Lubiano, Jo-
nathan Ocasio y Gaspar Hernández. 

 
Confianza intacta 

Por su parte, la UdeC viene con la 
moral en alto, luego que en la fecha re-
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Para el fin de semana tendrá 
la UdeC. Se trata del pivot 
Andrés Domínguez, que 
sufrió una gastroenteritis.

Baja
1

El Campanil solo lleva 
disputado ocho partidos 
versus los 12 duelos que 
acumula el líder Ancud.

Aun con varios 
partidos menos



Deportes
Diario Concepción Viernes 8 de marzo de 2024 29

En mayo se será el Mundial 
de Para Atletismo en Japón, 
preparatorio a París 2024. 

Mirando los dos 
grandes objetivos

Felipe Cornejo es una de las 
opciones que maneja el club 
morado y la decisión final se 
tomaría muy pronto.

Cornejo sigue 
sobre la mesa

Mauricio Orrego estuvo 
cerca del podio en el 
Grand Prix de Túnez

Una destacada actuación 
cumplió el para atleta regional, 
Mauricio Orrego, en su regreso a 
las pistas internacionales en el 
marco del Grand Prix de Para 
Atletismo de Túnez, competen-
cia que convocó a un total de 
353 atletas en representación de 
42 naciones. 

El oriundo de Hualpén partici-
pó en la prueba de los 1.500 me-
tros planos en la categoría T-46, 
donde se ubicó en el cuarto lugar 
deteniendo el cronómetro en 4 
minutos, 7 segundos y 62 milési-
mas. La carrera fue ganada por el 
argelino, Samir Nouioua, con un 
tiempo de 3’.59’’.13, mientras que 
segundo se ubicó el francés An-
toine Praud, quien marcó 
4’.01’’.97. Cerró el podio en tanto, 
el keniata Wesley Kimeli Sang, 
con un crono de 4’.05’’.53, solo 
dos segundos por debajo del de-
portista regional. 

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

El otro exponente de la Región 
en competencia fue el angelino, 
Ignacio Sepúlveda, quien ocupó 
el sexto lugar con un tiempo de 
4’.09’’.45. 

Luego de su experiencia en 
África, ahora ambos deportis-
tas se trasladarán a España, 
donde continuarán con su tra-
bajo de entrenamiento de cara 
a su próximo desafío que será en 
Europa. Se trata del Grand Prix 
de Jesolo, Italia, que se disputa-
rá entre del 22 al 24 de marzo, y 
donde pretenden subirse por fin 
el podio.MORADOS DAN VUELTA LA PÁGINA

Se fue Lovrincevich y el club bus-
ca al nuevo dueño de la pizarra lila, 
pero hoy no hay tiempo para pensar 
en todo eso. Al menos, no dentro del 
plantel. Deportes Concepción en-
trenó ayer en la cancha de Enap, 
bajo la dirección de Alejandro Gu-
tiérrez, uno que conoce perfecta-
mente a los jugadores y conducirá 
al equipo interinamente mañana 
(18 horas) ante Rengo. 

Se le nota entusiasmado, pero so-
bre todo convencido. Además del 
brusco cambio y la noticia que lo pi-
lló de golpe con la salida del DT ar-
gentino, también hay que corregir 
detalles del 1-1 del debut contra 
Osorno. Esta vez sin el goleador Ig-
nacio Mesías, quien fue castigado 
con dos fechas fuera. 

Gutiérrez comentó que “los tra-
bajos han sido siempre con la me-
jor disposición, como ha sido siem-
pre, desde que partimos con este 
grupo el 8 de enero. Todos los juga-
dores están muy comprometidos 
con el  día a día y cada segundo de 
entrenamiento lo toman con mu-
cha importancia. He visto muy bien 
a los muchachos y saben que se es-
tán haciendo bien las cosas en lo fut-
bolístico. El trabajo va funcionando 
tal como estaba planificado”. 

Su adversario viene de igualar en 
cancha de Linares, con gol del de-
lantero Sub 21, Renato Araya, y no 
contará con el defensor Jaime Soto, 
quien recibió tarjeta roja en el par-
tido de estreno.    

El técnico interino del “León” 
apuntó que “Rengo es un rival su-
mamente difícil, como todos los 
equipos de esta categoría. Todos 

“Ahora todo 
depende de 
la convicción 
del plantel”
Alejandro Gutiérrez dirigirá al “León” en 
Rengo tras la salida de Lovrincevich y se 
muestra confiado en el primer triunfo.  

FOTO: FACEBOOK DEPORTES CONCEPCIÓN

tienen fortalezas de las que nos de-
bemos cuidar, pero sabemos que el 
partido y el resultado dependerá de 
nosotros, de la convicción del plan-
tel y los jugadores deben entender 
eso. Conocemos bien al rival, ana-
lizamos el partido que empataron 
con Linares y ahora veremos cómo 
se presenta el encuentro. Tenemos 
que imponer nuestra propuesta 
aunque seamos visita y no me cabe 
duda de que los jugadores están 
convencidos de eso”. 

Además, volverán Diego Zambra-
no, Lautaro Rigazzi y Gary Tello.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAURICIO ORREGO JUNTO  a Ignacio Sepúlveda, terminaron entre 
los mejores de los 1.500 metros planos T-46 en Túnez.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Colegio Américo Vespucio de la comuna de Coronel,  región del Bío Bío, llama 
a licitación para contratar servicios ATE en el área de Gestión pedagógica; 
“Capacitación en Estrategias para el abordaje en el aula del Trastorno del 
Espectro Autista” para docentes y asistentes de la educación.  
Solicitar bases al correo dcanterosb@yahoo.com.  Entrega Plazo máximo el día 
lunes 11 de marzo. Requisito excluyente tener la condición de Fundación ATE.



Entretención&Servicios
30 Diario Concepción Viernes 8 de marzo de 2024

Santoral: Juan de Dios

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 11/19
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

10/23       
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

9/25
TALCA

13/18
ANGOL

13/18
TEMUCO

9/16
P. MONTT

9/19
SÁBADO

9/18
DOMINGO

10/17
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 715 local 3           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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